
ФЕСТИВАЛЬ
Зачем 
кони 
в Музеоне стр. 3

ЗВЕЗДА
Рецепт 
успеха и вина 
Леонтьева стр. 14

ЭКОЛОГИЯ
Почему 
посадили 
Диаболо стр. 2

ИСТОРИЯ
Сквер 
с громким  
именем стр. 12

Троллейбусы 
станут 
историей 
ПОДРОБНОСТИ cтр. 8-9

24 октября 2015 года. На параде ретротроллейбусов, посвященном 82-й годовщине выхода на столичные улицы первого троллейбуса, побывали юные горожане Саша Демидова и Саша Королев (на фото). 
Малышам показали водительскую кабину старого троллейбуса и даже дали порулить
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■Встречи глав управ 
округа с жителями прош-
ли в минувшую среду. 
В ходе встречи горожане 
говорили о проблемах 
подготовки к зиме, работы 
компании «Жилищник» 
и других. Как отмечает 
префект округа Виктор 
Фуер, обратная связь с жи-
телями округа является 
важнейшей составляющей 
работы управ стр. 6–7

ТЕАТРБЕЗОПАСНОСТЬВЛАСТЬ НА КОНТРОЛЕ У ПРЕФЕКТА
Русский 
и француз

Уличные 
печки 

Старлей Брунин 
знает всех поименно Давайте слышать друг друга

■ Маленький самодея-
тельный театр на фран-
цузском языке действует 
в центре — в Доме учителя 
на Пушечной улице — 
с 1939 года!
Здесь бесплатно обучают 
французскому. Ставят про-
изношение, обогащают 
словарный запас. Сюда хо-
дят маленькие и взрослые 
полиглоты. Им нужны язы-
ки и творчество  стр. 13

■ Лучшим участковым 
столицы по итогам второго 
этапа городского конкур-
са «Народный участко-
вый» стал Андрей Брунин 
из Басманного района.
Андрей — человек от-
крытый. А что ему скры-
вать? Работа на виду: есть 
на примете квартира, 
про которую соседи гово-
рят, что она «резиновая», — 
так и скажет. Здесь некто 

заселил 20 нелегальных 
мигрантов, надо это дело 
прекращать. Такая у не-
го работа. Андрей знает 
в лицо практически всех 
жителей своего участка — 
4,5 тысячи человек, и это 
уже говорит о качестве 
его полицейской службы. 
Так же как и то, что любой 
«подопечный» может по-
звонить ему в любое время 
дня и ночи  стр. 11

■ В прошлую среду гла-
вы районных управ Цен-
трального округа встре-
тились с жителями.
Горожане интересова-
лись в первую очередь, 
как прошла подготовка 
к наступающей зиме. Уз-
нали, что в ряде районов 
снегоплавильные печки 
поменяют адреса, чтобы 
ночью не мешать жите-
лям округа  стр. 6–7

ТА

Власти отреставрируют дом Тарковского в Замоскворечье
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На портале «Активный гражданин» горожане определят улицы центра для благоустройства в 2016 году

МНЕНИЕ

Я помню, как к мое-
му соседу в Южном 
округе — это было 

лет семь назад  — ночью 
ворвался пьяный участ-
ковый с компанией.  Си-
няк поставил, требовал 
алкоголь. В конце концов 
его повязали и выгнали 
из органов, но чувство 
без з ащитнос ти ос та-
лось. Признаюсь, меня 
порадовало, как работа-
ет лучший участковый 
столицы Андрей Брунин 
из Басманного района 
(стр. 11). Всех знает, и его 
все знают, под контролем 
дебоширы и прочий пло-
хо управляемый народ. 
Так и должно быть.  
У нас сложное отноше-
ние к полиции. С одной 
стороны, на кого нам еще 
надеяться: кто нас защи-
тит от воров и жуликов. 
Моя бабушка была про-
курором и адвокатом, 
она рассказывала такие 
страсти про, извините, 
преступную шваль и как 
с ней милиция боролась, 
что истории кинофильма 
«Место встречи изменить  
нельзя» покажутся легкой 
сказкой на ночь. 
Мы ведь вообще узнаем 
о героизме полицейских 
больше из личных раз-
говоров. Журналисты 
порой знают слишком 
много. Когда приятель 
рассказал случай о том, 
как некий майор вне-
дрился в банду, два года 
там ходил на разные дела 
с этой шушерой и сумел 
сдать мощную банду, 
это слушалось романом. 
Но это наша жизнь за ка-
дром. Поэтому, друзья, не 
нужно смотреть на нее 
сквозь призму американ-
ского кино. Не путайте 
нашу действительность 
с битвой бэтменов. А то 
кто-то ожидает: где же 
это наши бэтмены в по-
гонах. Снимите розовые 
очки. Мы живем в своей 
стране. Оценивайте нашу 
полицию нашей меркой. 
Мы порой не слишком 
доверяем полиции.  Но 
нынешняя система пиара 
не показывает всей рабо-
ты полиции, мы не знаем, 
на что она способна. Вот 
и нет полного доверия. 
А от него  стоило бы из-
бавиться. 

Не путайте 
нашу 
полицию  
с бэтменами

Владимир Ратманский
шеф-редактор газеты
«Москва Центр»

В субботу на Триумфаль-
ной площади горожане 
устроили субботник — 
они посадили в самом 
центре города более 
40 деревьев и кустарни-
ков. К примеру, яблони.

Причем, обратите внима-
ние, среди тех, кто орудовал 
в этот день лопатой и бе-
режно опускал саженцы 
в московскую землю, были 
активные граждане центра 
города. 
Вы уже хорошо знаете, что 
это москвичи, которые по-
стоянно голосуют на порта-
ле «Активный гражданин» 
по самым насущным вопро-
сам жизни города. 
Но эти молодые люди, го-
рожане зрелого и очень 
зрелого возраста украшают 
столицу. Они не только гово-
рят — они умеют орудовать 
ломом или лопатой. В чем 
мы убедились во время этой 
акции на Триумфальной 
площади, где в рамках го-
родской программы «Моя 
улица» посадили много 
разных деревьев, которые, 
кстати, сами и выбрали на 
этом портале.
Пока краны поднимают 
липы, детвора грызет крас-

ненькие яблочки с деревьев, 
ожидающих своей «очере-
ди» на посадку. Кто-то из 
родителей с опаской инте-
ресуется, можно ли это есть. 
— Это яблоня, не сомневай-
тесь, — заверяет представи-
тель компании-подрядчика 
ЗАО «Балтстрой», контроли-

рующей ход работ. — Поми-
мо них на площади будут вы-
сажены липы, клены и более 
12 тысяч многолетних трав 
и луковичных растений. 
— А чего вы смеетесь? 
Яблоня и есть, — вмешива-
ется Семен Тобик, человек 
немолодой, но очень энер-

гичный. — Я такие на даче 
сажал. 
На подготовленных дендро-
логами участках не случай-
но вкапывают крупномеры, 
а не слабенькие саженцы.  
Это позволяет в сжатые 
сроки сформировать облик 
площади, предусмотренный 
концепцией столичного пе-
шеходного пространства, 
Недаром идею благоустрой-
ства и озеленения Триум-
фальной площади в «Актив-
ном гражданине» поддер-
жали 277 тысяч человек из 
300 возможных.
Возрождение историческо-
го прошлого происходит не 
только на Маяковской. Под 
руководством профессиона-
лов активные москвичи вы-
саживают клены, барбарис 
и пузыреплодник Диаболо 
на Большой Ордынке. А вот 
для Спиридоновки были 
выбраны туи. 24 процента 
участников электронного 
референдума предпочли их 
рябине, можжевельнику 
и гортензиям.  Эстеты. 

ЭКОЛОГИЯ

Мы видели: зацвел пузыреплодник

Ольга Вихрова
edit@vm.ru

Триумфальную площадь украсили молодые деревца. А яблони уже с плодами

24 октября 2015 года. На Триумфальной площади столицы горожане посадили свыше 40 саженцев деревьев. Москвичи помогали специалистам из Мосзеленхоза (1). Деревья 
и кустарники, которые посадили активные граждане. Барбарис Тумберга (2).  Дерен белый (3). Клен остролистный (4). Пузыреплодник Диаболо (5). Туя (6)

1

2 3 5 6

Что такое пузыреплодник Диаболо и зачем его сажают

Центр  
обжили 
клены 
и барбарис 
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Раскидистый кустарник 
высотой до 3 м с тем-
ными, равномерно 
окрашенными пурпур-
ными листьями. Если 
посажен в тени, то листья 
становятся зелеными 
с небольшим пурпурным 
оттенком. Осенью окраска 
не меняется. Высаживают 
в контрастных группах 
с другими кустарниками 
и многолетниками, соз-
дают живые изгороди.

Бесспорным преимуществом ку-
старника является устойчивость: 
к морозам, засухе, ветровой нагрузке. 
Также следует отметить возможность 
использования растения в городе, так 
как оно устойчиво к пыли.

Листья крупные, по форме 
трех-пятилопастные, 
с характерной фиолетово-
пурпурной окраской.

Цветы. Длитель-
ный период цве-
тения — обычно 
с середины июня, 
продолжитель-
ность три недели.

Темп роста 
быстрый, 
составляет 
40 см в год.
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Завершился первый этап работ по демонтажу построек гостиницы «Россия» в парке «Зарядье»

В школе № 1652 на Верх-
ней Красносельской 
22 октября прошел День 
призывника для стар-
шеклассников. Кстати, 
в конкурсных соревно-
ваниях не для хилых 
в передовиках оказались 
девушки. 

В День призывника, место 
для которого выбрали в хо-
де голосования активные 
граждане, будущие солдаты 
собирали и разбирали ав-
томаты на скорость, подтя-
гивались и отжимались на 
брусьях, прыгали со скакал-
кой. Девушки не отставали. 

Настя Денисова из школы 
№ 3015 неплохо стреляла из 
автомата: 
— А что, уметь стрелять не 
вредно. Я несколько раз 
ходила играть пейнтбол, 
и мне это понравилось. Во-
енная техника притягивала 
пацанов. Около «пункта» 
по сборке и разборке ору-
жия скопилось порядка 15 
мальчишек. 
— Были очень скользкие 
детали, поэтому одна из 
них выпала из рук, вот 
и результаты не слишком 
хорошие, — объяснял стар-
шеклассник лицея № 1500 
Вадим Комаров.
— Здесь же конкурс, за 
каждую ошибку снижается 
балл, — добавил Олег Фе-
доров из школы № 3015. — 

Я не до конца выпрямил ру-
ки, выполняя упражнения 
на брусьях. 
Похожая проблема наблю-
далась и при облачении 

в противогаз. Но обратите 
внимание: безоговорочны-
ми победителями конкурса 
стал Пушкинский лицей 
№ 1500.  Гуманитарии 

XXI века совсем другие. 
Присутствовавший на со-
ревнованиях генерал-лей-
тенант танковых войск, 
председатель Московского 
городского отделения об-
щественной организации 
«Российский союз ветера-
нов» Артур Иняков в этой 
связи отметил:
— Физподготовка должна 
пронизывать всю жизнь 
школьника, но занятия 
нужно сделать системны-
ми. Большое внимание 
нужно уделять спорту. Фи-
зическая подготовка долж-
на пронизывать всю жизнь 
школьника. Занятия спор-
том нужно сделать систем-
ными. Так мы сможем вос-
питать будущих защитни-
ков Оте чества.

Лицеисты научились собирать скользкие автоматы

Ольга Соколова
edit@vm.ru

ДЕНЬ ПРИЗЫВНИКА

В минувшую субботу парк 
искусств Музеон принял 
у себя в гостях школьни-
ков сразу из трех районов 
города. 

В рамках фестиваля «На-
ши общие возможности — 
наши общие результаты», 
который впервые прошел 
в  Центральном админи-
стративном округе, шко-
лы, колледжи и техникумы 
Якиманки, Замоскворечья 
и Таганки собрались на им-
провизированной площади 
для того, чтобы показать, на 
что они способны.
Фестиваль с приветствен-
ной речью открыла дирек-
тор Межрайонного совета 
директоров районов Яки-
манка, Таганка и Замоскво-
речье Ольга Круглова:
— Нам очень приятно, что 
этот фестиваль проходит 
в Музеоне, ведь это не про-
сто так: музеон в Древней 
Греции был местом, где 
собирались музы — покро-
вительницы всех видов ис-
кусств: музыки, живописи, 
скульптуры, архитектуры, 
поэзии. И все, кто оказы-
вался в этом месте, имели 
возможность прикоснуть-
ся к искусству. Город откры-
вает для детей огромное 
количество возможностей, 
и очень важно, чтобы вы их 
использовали. А мы будем 
ждать хороших личных до-
стижений и высоких ре-
зультатов.
Для всех своих гостей сто-
личные школьники под-
готовили немало сюрпри-
зов: песни, танцы и даже 

с т р о е в о е  м а с т е р с т в о ! 
А центральным событи-
ем праздника стал развод 
коней: юные воспитанни-
ки Кремлевской школы 
верховой езды показали 
красочное, увлекательное 
шоу, которое гости фести-
валя встретили бурными 
аплодисментами.
Ребята тщательно готови-
лись к фестивалю, и резуль-
тат их порадовал:

— Все прошло очень удач-
но. Праздник в такую не-
настную погоду — это при-
бавка к настроению. Как 
будто солнышко вышло, — 
сказал Михаил, ученик 
школы № 1259.
Кстати, именно 
ш к о л а  №  1 2 5 9 
п о д г о т о в и л а 
и провела фести-
валь: на плечи ре-
бят легла большая 

ответственность — подве-
сти школу нельзя.
— На самом деле мы очень 
щепетильно ко всему от-
неслись, потому учителя на 
нас надеются, — отметил 
учащийся школы №1259, 
ведущий фестиваля Эдгар.
Музеон стал лишь площад-
кой открытия фестиваля — 

после ребята 
разъехались по 
своим школам, 
где их ж дали 
мастер-классы, 
угощения и, ко-
нечно, концерт.

ФЕСТИВАЛЬ

Непривередливые кони

Кристина Елдзарова
edit@vm.ru

Воспитанницы Кремлевской школы верховой езды показали свое мастерство «Золотой ключик, 
или Приключения Буратино» 
по-новому
На этой неделе сайты 
районных газет расска-
зывают читателям о за-
беге легкоатлетов, жизни 
библиотек и претензиях 
к компании«Жилищник».

■ Жизнь библиотек кипит: 
на Таганке в Библиотеке 
имени Рудомино во втор-
ник обсудили, что общего 
у дипломатии и поэзии: кру-
глый стол «Поэты-диплома-
ты» был посвящен наследию 
Александра Грибоедова, 
Федора Тютчева, Альфонса 
де Ламартина и Яна Лехона 
(веститаганки.рф), а в Яки-
манке Российская государ-
ственная детская библио-
тека весь ноябрь проводит 
«Дни Ясной Поляны» — чи-
татели пройдут мини-квест 
по произведениям Льва 
Толстого и посмотрят мульт-
фильмы по его произведени-
ям (газетаякиманка.рф).
■ А библиотека Красно-
сельского района приняла 
активное участие в спортив-
ной жизни района: сотруд-
ники «храма книги» помог-
ли в проведении традици-
онного легкоатлетического 
забега, организованного 
местным Центром физкуль-
туры и спорта. Формирова-
ние здорового образа жиз-

ни для молодежи — одно из 
важных направлений рабо-
ты библиотеки, считают ее 
сотрудники. Об этом читай-
те на сайте районной газеты 
«Красное село» (газетакрас-
ноесело.рф).
■ Не все жители Басманки 
рады запрету на проведение 
шумного ремонта в выход-
ные и ограничению време-
ни на такие работы в будни. 
И, хотя большинство горо-
жан, участвовавших в опро-
се «Активного гражданина», 
проголосовали за ограниче-
ние таких работ по времени, 
дискуссии продолжаются. 
Подробнее читайте на сайте 
«Басманных вестей» (бас-
манныевести.рф).
■ «Арбатские вести» (арбат-
скиевести.рф) предложили 
читателям присоединиться 
к уникальной экскурсии, ко-
торая пройдет в последний 

день октября: Дом Остро-
ухова в Трубниках прове-
дет экскурсию «Золотой 
ключик, или Приключения 
Буратино». Детскую сказку 
для взрослых расскажут по-
новому в рамках выставки, 
которая проходит до конца 
ноября — «Крекс, фекс, пекс. 
Новая история деревянного 
человечка». 

НОВОСТИ УПРАВ

Ирина Орехова
шеф-редактор сайта окружных и районных газет

22 октября 2015 года. Ученики школы № 1652 собирают автомат 
на скорость

От детей ждем 
высоких 
результатов 

24 октября 2015 
года. Ученицы 
школы верховой 
езды

Чем удивит 
Рождественский 

фестиваль

МОСКВАЦЕНТР.РФ

ЦИФРА

110 
ТЫСЯЧ ПОЕЗДОК ПО ВЫ
ДЕЛЕННОЙ ВЕЛОСИПЕД
НОЙ ПОЛОСЕ НА БУЛЬ
ВАРНОМ КОЛЬЦЕ СО
ВЕРШИЛИ МОСКВИЧИ 
С ИЮЛЯ ПО СЕНТЯБРЬ 
НЫНЕШНЕГО ГОДА.
По словам заместителя 
руководителя Департа-
мента транспорта города 
Алины Бисембаевой, эти 
данные удалось получить 
благодаря видеокамерам, 
отслеживающим дорож-
ную ситуацию столицы.
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Власти намерены установить памятник Михаилу Булгакову на Большой Пироговской улице к маю 2016 года

Исполнилось ровно пять 
лет с момента вступления 
в должность мэра Москвы 
Сергея Собянина 21 ок-
тября. 

Пять лет столичное прави-
тельство проводило актив-
ную работу по улучшению 
качества жизни в Москве. 
Охвачены были абсолютно 
все направления. 
В своем выступле-
нии в Московской 
городской думе 
Сергей Собянин 
рассказал, каких 
дос тижений до-
билось правитель-
ство за последние 
пять лет.
— Улучшать Москву нуж-
но постоянно и с макси-
мальной скоростью сразу 
по многим направлени-
ям, — подчеркнул Сергей 
Собянин. 

О градостроительной 
политике
Наша градостроительная 
политика з ак лючается 
в следующем: вместо уплот-
нительной застройки — 
максимальное сохранение 
сложившейся городской 
среды, вместо концентра-
ции инвестиций и создания 
рабочих мест на крошечном 
пятачке — полицентричное 
развитие и создание новых 
центров деловой активно-
сти за пределами Третьего 
транспортного кольца. 
Вместо строительства 
безликих спальных 
районов — комплекс-
ное освоение перспек-
тивных территорий, 
когда жилые кварталы 
строятся рядом с ме-
стами приложения 
труда.
Вместо снижений бюд-
жетных инвестиций — 
масштабное строительство 
транспортной, социальной 
и инженерной инфраструк-
туры.

О транспортной 
ситуации
Вторая проблема современ-
ной Москвы — транспорт. 
Хроническое отставание 
в развитии общественного 
транспорта, недооценка 
темпов автомобилизации 
города привели к тяжелей-
шему кризису транспортной 
системы. Многие эксперты 
полагали, что Москва про-
шла точку невозврата и глу-
хие дорожные заторы — это 
навсегда. Я никогда не раз-
делял этого мнения.

Решение транспортной 
проб лемы Москвы существу-
ет, достаточно посмотреть 
на многие города Европы, 
столкнувшиеся с транспорт-
ным коллапсом на десяти-
летия раньше Москвы. Ре-
шение — это приоритетное 
развитие метро, железных 
дорог, наземного транс-
порта, такси, наведение по-
рядка на дорогах, дорожное 
строительство, улучшение 
пешеходной доступности 
и создание системы выбора 
для передвижения по городу.

Очевидно, что мно-
гие непопулярные 
транспортные ре-
ш е н и я  б ы л и  б ы 
невозможны без 
поддержки и пони-
мания москвичей 
и депутатов го-

родской Думы.  Любая по-
ездка по городу начинается 
и заканчивается пешком. 
Поэтому повышение ком-
фортности передвижения 
по городу на своих двоих 
является важнейшей пред-
посылкой для решения всех 
транспортных проблем.

О развитии метро
По скорости перевозок 
пассажиров Московский 
метрополитен занимает 
первое место в мире. В то 
же время развитие метро 
катастрофически отста-
вало от потребности ра-
стущего города. Решение 
здесь может быть только 

одно: строить больше 
станций, чтобы за 10–15 
лет наверстать упущенное. 
Нам пришлось приступить 
к сложнейшей задаче при 
отсутствии готовых проек-
тов, земельных участков, 
производственных мощ-
ностей. По сути, пришлось 
собрать специа листов со 
всей России, Белоруссии 
и стран дальнего зарубе-
жья. В результате пяти лет 
кропотливой работы, часто 
на пределе сил и возмож-
ностей, завершается строи-
тельство новых 18 станций 
метро, 15 из них уже откры-
ты для пассажиров. И самое 

главное — создан большой 
задел на последующие годы.

О выделенных полосах
Сегодня каждый четвертый 
пассажир наземного транс-
порта пользуется выделен-
ными полосами. Возросли 
скорость и регулярность 

движения. Это увеличило 
пропускную способность 
вылетных магистралей. 
Рост популярности обще-
ственного транспорта по-
мог обновлению подвижно-
го состава.
Внедряется и новая модель 
перевозок, а частные ком-
пании будут работать по 

единым городским стан-
дартам. Первые проекты 
уже запущены. Мы заморо-
зили индексацию тарифов 

на проезд на общественном 
транспорте. В сопостави-
мых ценах разовая поездка 
на метро или автобусе на 
35 процентов ниже, чем бы-
ла в 2010 году.

О платных парковках
Правительство Москвы соз-
дало систему платного пар-
ковочного пространства. Не 
для сбора дополнительных 
доходов, а для той же пра-
вильной экономической 
мотивации выбора способа 
передвижения. Миллио-
ны машин не могут парко-
ваться без жестких правил. 
В противном случае воз-
никает транспортный кол-
лапс, от которого в первую 
очередь страдают сами ав-
томобилисты.
Результат не заставил себя 
ждать. Загруженность дорог 
снизилась, средняя скорость 
движения возросла. Сред-
ства от платной парковки 
полностью, до последней ко-
пейки, идут в бюджет города. 

О дорожном 
строительстве
Дороги необходимо стро-
ить,  чтобы расширить 
«бутылочные горлышки» 
и обеспечить связанность 
соседних районов. Давно 
назрела реконструкция 
вылетных магистралей 
и МКАД. Без дорог невоз-
можны освоение новых 
территорий и реновация 
промышленных зон. При 
этом возможности для до-
рожного строительства 
в Москве ограничены. Ча-
сто строители сталкивают-
ся с негативной реакцией 
жителей и автовладельцев.
Строить дороги в Москве 
сложно, дорого 
и порой невоз-
можно. Тем не 
менее мы нашли 
резервы для до-
рожного строи-
тельства. Были 

использованы максималь-
но экономичные проекты, 
сокращены сроки, привле-
чены квалифицированные 
подрядчики.

О благоустройстве
За последние годы 
мы благоустроили 
множество зеле-
ных зон и улиц. 
В Москву верну-
лась мода отды-
хать под откры-
тым небом. На пе-
шеходных улицах 
рождается новая 

добрая атмосфера. 
Город стал привлекать 

тысячи туристов. Все 
больше горожан предпочи-

тают проводить свое время 
именно в городских парках.

О здравоохранении
За пять лет столичные поли-
клиники вернули доверие 
москвичей. Этого добились 
благодаря нескольким фак-
торам. 
— Как изменить ситуацию? 
Как сделать так, чтобы не 
отставать, а догонять ми-
ровую медицину? Первый, 
самый простой ответ — уве-
личить финансирование. 
Мы так и сделали, увели-
чили финансирование на-
сколько это было возмож-
но — в 1,5 раза, — сказал 
Собянин.
В качестве второго решения 
мэр назвал улучшение мате-
риальной базы и строитель-
ство новых поликлиник. 
— Мы сделали и это. По ос-
нащенности томографами, 
ангиографами, аппаратами 
УЗИ и лабораторным обо-
рудованием московские 
больницы и поликлиники 
сегодня не уступают ана-
логичным учреждениям 
европейских стран. И тре-
тье решение, тоже очевид-
ное, но самое сложное  — 
н е  о бход и м о  п о в ы с и т ь 
эф фективность использо-
вания ресурсов здравоохра-
нения, — рассказал Сергей 
Собянин.

О бюджете
Более 50 процентов бюд-
жета столицы составляют 
расходы на выполнение 
социальных обязательств. 
За последние годы столи-
ца смогла привлечь сотни 
миллиардов долларов ин-
вестиций в недвижимость, 
торговлю, здравоохранение 

и многие другие 
сферы экономи-
ки. Объем фи-
нансиров ания 
в целом вырос за 
последние пять 
лет  в  1,5 раза.

ОТЧЕТ

Столица развивается со скоростью болида

Василиса Чернявская
edit@vm.ru

Сергей Собянин перед депутатами отчитался о пяти годах работы московской команды

Мероприятия 
мэра города 
за пять лет

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Объем 
финансирования 
в целом вырос 
более чем 
в 1,5 раза

За пять лет 
столичные 
поликлиники 
вернули доверие 
москвичей
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По программе «Один рубль за квадратный метр»  отреставрируют три объекта культурного наследия в центре

Уют для новорожденных

Мэр Москвы Сергей Со-
бянин на днях осмотрел 

роддом Городской клиниче-
ской больницы № 29 имени 
Баумана, которой в этом го-
ду исполнилось 140 лет.
— За последние годы боль-
ница № 29 и ее роддом 
прошли полное переосна-
щение современным обору-

дованием и теперь соответ-
ствуют высоким стандартам 
московского здравоохране-
ния, — подчеркнул Сергей 
Собянин в ходе визита в ме-
дучреждение.
Действительно, в светлых 
просторных залах есть все 
необходимое оборудование 
для будущих мам и появле-
ния на свет их долгождан-
ных малышей. В настоящее 
время мощность больницы 
составляет 230 коек. По про-
грамме модернизации было 
закуплено 230 единиц со-
временного оборудования, 
в том числе инкубаторы 
и системы для интенсивного 
выхаживания недоношен-
ных детей, УЗИ для ново-
рожденных.

Клены у дороги

Жители микрорайонов, 
прилегающих к об-

новленной части Кашир-
ского шоссе, и волонтеры 
высадили новые деревья 
у Каширки. В акции принял 
участие и мэр Москвы Сер-
гей Собянин.
— Благоустройство Каширки 
улучшило условия прожива-

ния 300 тысяч москвичей, 
квартиры которых распо-
ложены в домах вдоль маги-
страли и на прилегающих 
улицах, — подчеркнул мэр.
Вдоль Каширского шоссе 
создана комфортная среда, 
которая включает девять 
новых парков, скверы и пе-
шеходные зоны, удобные 
тротуары, максимум зеле-
ни и света. В числе «объ-
ектов» —  пешеходная зона 
вдоль Борисовских прудов, 
скверы у кинотеатра «Меч-
та» и ДК «Москворечье». 
В отличие от центральных 
улиц благоустройство про-
водилось без изменения ши-
рины проезжей части, что 
позволило сохранить про-
пускную способность шоссе.

Моя библиотека 

Библиотечной системе 
столицы обещаны усо-

вершенствования. Мэр Мо-
сквы Сергей Собянин уже 
поручил адаптировать ее 
к современным реалиям 
в рамках проекта «Моя би-
блиотека». 
— Библиотечная система 
Москвы охватывает все 

районы. И в ней работают 
тысячи людей, — подчер-
кнул мэр. — Но тем не менее 
сказать, что в этой сфере все 
хорошо, было бы преувели-
чением. Есть проблемы, есть 
попытки усовершенство-
вать систему, сделать более 
комфортной для людей.
«Моя библиотека» позволит 
собрать идеи горожан о би-
блиотеках. На краудсорсин-
говой площадке (crowd.mos.
ru) уже зарегистрировалось 
10 160 участников, готовых 
делиться своим мнением. 
Средний возраст участника 
проекта составляет 40 лет. 
Идея преобразовать библи-
отеки оказалась актуальна 
и для молодежи, и для стар-
шего поколения. 

НОВОСТИ

Информационный портал 
mos.ru получил новый 
облик. Его представили 
на пресс-конференции 
в пресс-центре Агент-
ства городских новостей 
«Москва» 

— У нас, в Москве, очень 
высокий уровень проник-
новения — самый высокий 
в России и один из самых вы-
соких в Европе. Это связано 
с тем, что потребитель эво-
люционирует с точки зре-
ния технологий и требова-
ний, которые предъявляют-
ся к ресурсам. Технологии 
2010–2011 годов устарели, 
и требуется их замена, — 
рассказал глава Департа-
мента информационных 
технологий города Москвы 
Артем Ермолаев о мотивах 
перевода портала на обнов-
ленную платформу. 
У департамента накопи-
лось огромное количество 
информации, которую не-

обходимо донести до поль-
зователя. Поэтому перед 
разработчиками поставили 
задачу привести все инфор-
мационные каналы к еди-
ному типовому решению. 
Обновленная платформа 
предполагает адаптацию 
нормативной информации 
понятным широкому поль-
зователю языком. Теперь 
портал mos.ru включает 
информацию об услугах ор-
ганов власти всех уровней 
и коммерческих партнеров 
правительства. 

Согласно концепции об-
новленного портала была 
проделана большая предва-
рительная аналитическая 
работа. Были обра-
ботаны интернет-
запросы за период 
более трех лет как 
в основных поис-
ковых системах на 
столичных сайтах, 
так и в поисковых 
системах Google и Яндекс. 
— Мы создали несколько 
информационных разде-
лов. Первый — это единая 

и понятная новостная лен-
та о последних событиях 
Москвы. Второе — это соз-
дание единой «Московской 

афиши», то есть 
«Московского ка-
лендаря». До сих 
пор не было еди-
ной площадки, на 
которой можно 
было бы увидеть, 
что происходит 

в городе, и такой пробел 
был заполнен, — пояснил 
заместитель руководителя 
аппарата мэра и прави-

тельства Москвы Евгений 
Козлов.
Главной фишкой и новаци-
ей Евгений Козлов назвал 
раздел «Городской совет-
ник», созданный на основа-
нии 18 миллионов поиско-
вых запросов за последние 
три года. 
— На портале представле-
на толика того, что будет 
дальше. Система макси-
мально устойчива и готова 
к дальнейшему развитию 
с точки зрения прироста 
посещаемости и функцио-
нала, — пояснил и директор 
по развитию «Нота-Медиа» 
Николай Бобров. 

ИНТЕРНЕТ

Сайт встречают по одежке
Обновленный портал mos.ru стал еще удобнее для пользователей

27 октября 
2015 года. Пор-
тал уже стал 
популярным 
у пользовате-
лей (1). Глава 
Департамента 
информацион-
ных технологий 
Артем Ермо-
лаев (второй 
слева) на кон-
ференции (2) Нормативные материалы 

изложили понятным языком 

Елена Матвеева
edit@vm.ru

■ Откроется пассажирское 
движение по Малому кольцу 
железной дороги.
■ За период 2016–2018 го-
дов планируется открыть 
36 новых станций метропо-
литена.
■ С 2017 года новые соста-
вы, закупаемые для столич-
ного метро, будут иметь 
сквозной проход вдоль всего 
поезда.
■ В ближайшие три года 
в Москве построят еще 
250 километров дорог.
■ В Нагатинской пойме по-
строят новый всесезонный 
крытый детский парк раз-
влечений.
■ Строительство нового 
центрального парка «Заря-
дье» должно завершиться 
к 870-летию Москвы, ко-
торое будет праздноваться 
в 2017 году.
■ Работы по благоустрой-
ству в рамках программы 
«Моя улица» охватят еще 
150 улиц.
■ В жилых районах горо-
да и на территории Новой 
Москвы будет создано еще 
150 новых парков с дет-
скими горками, уличными 
тренажерами и аллеями для 
прогулок. 
■ К 2016 году планируется 
завершить строительство 
лечебного корпуса Моро-
зовской детской больницы.
■ В 2017 году завершат стро-
ительство перинатального 
центра.
■ В 2015–2016 годах заме-
нят последние 6 тысяч лиф-
тов, прослуживших более 
25 лет.
■ К 2018 году будут установ-
лены новые таблички с на-
званиями улиц и номерами 
домов, уличные указатели.

Москва 2010 – 2015: тонкая 
настройка

СЕГОДНЯ-ЗАВТРА

За те пять лет, что Сергей Собянин проработал 
на посту мэра, в столице произошло немало хороших 
перемен, а некоторым только предстоит случиться. 
«МЦ» сделала подборку особо значимых изменений. 

■ Москва получила свой 
«Москвариум»  — один из 
самых больших океанариу-
мов в мире.
■  Завершена реставра-
ция Музыкальной школы 
им. Гнесиных и «Геликон-
оперы».
■ Открыли новый футболь-
ный стадион «Спартак — От-
крытие Арена» и хоккейный 
дворец «Парк легенд».
■ В районе Северный на 
Дмитровском шоссе был 
построен новый технопарк 
МФТИ.
■ Все линии московского 
метро были оборудованы 
бесплатным подключением 
к интернету.
■ В четырех московских 
больницах проводятся опе-
рации с использованием 
хирургических роботов 
«Да Винчи».
■ Появилась электронная 
запись в поликлиники, дет-
ские сады и школы.
■ Вход во все парки куль-
туры Москвы является бес-
платным.
■ Градостроительно-зе-
мельная комиссия отменила 
инвестиционные проекты 
уплотнительной и нерацио-
нальной застройки.
■ После длительной рестав-
рации вновь открылся глав-
ный детский магазин стра-
ны — Центральный детский 
магазин на Лубянке.
■ «Московский водоканал» 
прекратил  использовать 
жидкий хлор для очистки 
питьевой воды, заменив его 
гипохлоритом натрия.
■ В Печатниках был закрыт 
Цементный элеватор — 
один из крупнейших очагов 
экологического неблагопо-
лучия в Москве.

СДЕЛАНО ПЛАНИРУЕТСЯ1
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На Рабочей  улице Таганского района власти города запланировали строительство детского досугового центра

Подготовка к зиме — 
одна из основных тем, 
которые поднимались 
на встречах глав управ 
в октябре. Горожане убе-
дились: центр полностью 
готов встретить морозы. 
Системы отопления отре-
монтированы. 

Снегосплавка переедет

Содержание и уборку Крас-
носельского района в зим-
ний период обсудил на 
встрече с жителями глава 
управы Александр Миша-
ков. Он отметил, что своев-
ременная обработка дорог 
противогололедными реа-
гентами станет приоритет-
ной, так как в соответствии 
с прогнозом погоды пред-
стоящей зимой потепление 
часто будет сменяться рез-
кими заморозками. Актив-
но жители интересовались 
уборкой дворовых тер-
риторий. Так, например, 
жительница Ольховской 
улицы, дом 45, выразила 
желание, чтобы дворника, 
закрепленного за домом, 
не привлекали на уборку 
соседних территорий. 
— Этой осенью сделали 
очень хорошую детскую 
площадку и тренажерную 
зону, и хотелось бы, что-
бы там всегда был порядок 
и дворник постоянно очи-
щал площадку от снега. 
— Я отвечу так: да, двор-
ник закреплен за каждой 
дворовой территорией, 
но у нас в приоритете — 
уборка общественных про-
странств, — отметил глава 
управы. — Очень важно 
обеспечивать обработку 

противогололедными ре-
агентами в режиме, кото-
рый позволил бы обойтись 
без травматизма. Это зна-
чит, что дворники будут 
убирать сначала улицы 
и площади с максималь-
ным скоплением людей, 

а потом уже все остальное. 
Что же касается уборки дет-
ских площадок от снега, то 
каждую зиму к нам, наобо-
рот, поступают просьбы от 
родителей не трогать снег 
на детских площадках, по-
тому что для детей — это 
радость. 

Еще одна важная составляю-
щая — чистка кровель. В рай-
оне 132 жилых дома, кровли 
которых подлежат уборке от 
снега и наледи. Александр 
Мишаков подчеркнул, что 
весь инвентарь закуплен 
в достаточном количестве, 

в  ч а с т н о с т и , 
пластиковые ло-
паты, позволя-
ющие не повре-
дить кровель-
ное покрытие. 
Болезненный 
вопрос подняли 
жители с улицы 
Маши Порыва-
евой, 38. 

Коммунальщикам по-
ставили на вид

Жители Мещанки едва до-
слушали доклад руководи-
теля «Жилищника» Евгения 
Якунина. Им не терпелось на-
помнить о проблемах в райо-

не. Причем 
многие во-
просы уже под-
нимались на про-
шлых встречах. 
По некоторым 
проблемам даже 
было принято по-
ложительное реше-
ние, но до работы 
по устранению дело 
так и не дошло. 
Так, жительница до-
ма по улице Трубная, 
22/1, рассказала, 
что глава управы 
района Дмитрий 
Башаров лично при 
ней давал поручение 
Евгению Якунину 
н а в е с т и  п о р я д о к 
в подъезде дома, но 
этого до сих пор не 
сделано. Как и не 
решена проблема 
открытого люка, 
о г о р о ж е н н о -
го «треногой». 
Жители обраща-

ВЛАСТЬ

Холодов не боимся

Екатерина Шамина
edit@vm.ru

Жители округа обсудили с главами управ самые насущные проблемы

Столичные власти орга-
низовали дополнитель-
ные пункты вакцинации 
против бешенства. 
Об этом рассказал «МЦ» 
главный ветеринарный 
врач Центрального окру-
га Константин Агафонов.

Константин Юрьевич, пояс-
ните, о чем идет речь?
Распоряжением мэра Мо-
сквы Сергея Собянина в Пре-
сненском районе установлен 
режим ограничительных 
мероприятий (карантин). 
Поводом усилить меры по 

борьбе с заболеваниями бе-
шенством послужил недав-
ний случай, произошедший 
в районе. А именно: 10 ок-
тября с подозрением на бе-
шенство кота владельцы до-
ставили в ГБУ «Мосветстан-
ция», а через 4 дня кот умер. 
В процессе выяснилось, что 
с мая по октябрь животное 
находилось на даче в Калуж-
ской области, где, вероятнее 
всего, и могла произойти 
встреча с переносчиком за-
болевания — бездомным 
или диким больным жи-
вотным. Словом, мы имеем 
дело со случаем завозного 
бешенства. Впрочем, госве-
теринарная служба города 
готова к подобным вызовам!

Часто приходится вводить 
усиленные меры в центре 
Москвы?
Последний раз случай за-
болевания бешенством 
в  Ц АО  з а ф и к с и р о в а л и 
10 лет назад.
Где и когда будут работать 
пункты по вакцинации?
31 октября — в Мукомоль-
ном проезде, а 1 ноября — 
на Шмитовском проезде 
с 10:00 до 16:00. Кстати, 
на прошлых выходных бы-
ло привито 95 питомцев: 
42 кошки и 53 собаки.
Как долго планируется про-
водить профилактику?
До 15 декабря включитель-
но. Вакцинация проводится 
бесплатно.

Домашних питомцев пригласили на прививку

Екатерина Гончарова 
e.gocharova@vm.ru

КАРАНТИН 

25 октября 2015 года. Вакцинация домашнего кота против 
бешенства в ветеринарном пункте

СПРАВКА
Ветеринарные врачи 
столицы дают очень про-
стые, но деятельные со-
веты, которые помогут 
уберечь своего питомца 
и самого себя от опасного 
заболевания. Во-первых, 
еще раз вспомните, ког-
да в последний раз ваш 
четвероногий или усатый 
прививался. По правилам 
вакцинировать животное 
положено по весне и не ре-
же одного раза в год. Во-
вторых, если вы решили 
проявить акт милосердия, 
забрав с улицы котенка, 
ни в коем случае не приво-
дите его в дом. Животное 
может быть больно бешен-
ством. Сперва отведите его 
на осмотр в ветклинику.
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лись с этой проблемой еще 
летом, но до сих пор ничего 
не сделано. 
Как рассказал еще один жи-
тель Мещанского района 
Игорь Масленников, «Жи-
лищник» или отказывает, 
или затягивает 

с решением многих вопро-
сов. На государственное 
учреждение может повли-
ять только звонок в управу. 
Только после этого прихо-
дит рабочий из «Жилищни-
ка» и устраняет проблему. 
Но не только негативные 
высказывания пришлось 
выслушать в этот день «Жи-
лищнику». Были и те, кто 

поблагодарил их за новую 
детскую площадку во дворе, 
а также за решение пробле-
мы с уборкой мусора. Ис-
полняющий обязанности 
главы управ Василий Де-
сятков пообещал устранить 

все накопившиеся 

проблемы и поблаго-
дарил неравнодушных жи-
телей за обратную связь. 

Хостелы мешают
Вопросы хостелов до сих 
пор интересуют жителей 
района Арбат. Им непонят-
но, как бороться с хостела-
ми и бороться ли.  
— Есть влияние на эту си-
туацию, прокуратурой уже 
приостановлена деятель-
ность ряда хостелов, — со-
общил глава управы Мак-
сим Дерюгин. — От вас, 
жителей района Арбат, 
нужна информация о ме-
стонахождении хостелов, 
дальше мы будем работать 
с правоохранительными 
органами: мы через ОПОП 

вносим их в ОВД, который 
в свою очередь направляет 
их в налоговую инспек-
цию. Кстати, о грядущей 
зиме говорили и на Арба-
те. Житель Денежного пе-
реулка Алексей Чеботарев 
поинтересовался, где бу-
дут отстаиваться ночью 
снегоуборочные машины. 
— В прошлом году вблизи 
нашего дома ночью от-
стаивались («отдыхали») 
снегоуборочные машины. 

По  8–10 машин, рабо-
тающих на дизельном 

топливе, — шум и вы-
хлопные газы.
— В этом году та-
кой ситуации не 
будет, — обещал 
г л а в а  у п р а в ы 
района Арбат. — 
Предусмотрено 
два места дис-
локации для «от-
с тоя» (меж ду-
сменный период 
для отдыха) тех-
ники, удаленного 

от жилых домов: 
в Лужниках и на-

п р о т и в  Го с у д а р -
ственной думы на 

улице Воздвиженка. 
На в с трече с  глав ой 

управы Тверского района 
Сергеем Ковалевым обсуж-
дались проблемы развития 
потребительского рынка 
района. Глава управы от-
метил: по согласованию 
с жителями микрорайона 
во дворе дома 17 по Твер-
ской улице установлена 
специализированная авто-
машина по реализации мо-
лока и молочных товаров. 
Аналогичная торговля по 
реализации гастрономи-
ческих товаров произво-
дится по ул.Селезневская, 
д. 4. На стадии проработки 
находится вопрос об орга-
низации данного вида тор-
говли в Благовещенском 
переулке.
Встречи с главами управ 
прошли и в  других райо-
нах округа. Обсуждались 
проблемы подготовки до-
мов  к зиме и деятельности 
нестационарных торговых 
объектов.

Красный Крест выделит 250 волонтеров для патрулирования станций метро в пределах Садового кольца

В Мещанском районе, 
в парке «Фестивальный», 
22 октября 2015 года при 
поддержке управы райо-
на прошли очередные со-
ревнования «Школа без-
опасности», которые яв-
ляются частью программы 
«Юный спасатель».
 

Соревнования проводятся 
на территории Мещанки 
уже в пятый раз. Соревно-
вания отнюдь не простые: 
по программе соревно-
ваний необходимо было 
пройти с маршрутным 

листом, в котором указы-
валась очередность этапов 
прохождения — первая 
медицинская помощь, 
т о п о г р а ф и я ,  р е ш е н и е 
тактической задачи, сило-
вое упражнение, палатка, 
узлы, азимут, ориенти-
рование в жилом здании, 
технический этап, аварий-
ный знак и кросс. То есть 
ребята после таких сорев-
нованиях становятся ту-
ристами-профи. 30 школь-
ников бились, что называ-
ется, не серьезно, а очень 
серьезно. 
Командовал парадом, то 
есть организацией Школы 
безопасности руководитель 
детского туристического 

клуба «Норд» Сергей Фи-
лин. Всего в мероприятии 
приняли участие около 
30 школьников. Команда-
победительница выступит 
на окружном соревновании.
Сергей Владимирович объ-
яснил «МЦ»:
— Вот уже 25 лет наш клуб 
ведет деятельность на тер-
ритории Мещанского рай-
она. Три основных направ-
ления, которыми мы за-
нимаемся, — спортивный 
туризм, спортивное скало-
лазание и спортивная спе-
леология. За четверть века 
сформировался большой 
и дружный коллектив вос-
питанников, помогающих 
клубу. 

Палатку разложит, по речке сплавится, сварит борщ

Анна Гусева
edit@vm.ru

ШКОЛА ВСТРЕЧА С ЖИТЕЛЯМИ

19 ноября 2014 года. Маргарита 
Глаушева делает покупки 
на Большой Ордынке (1). 
Горожане посадили  в центре 
саженцы (2).  Ирина Гнезденко 
с дочкой вышла на прогулку 
(3). Гуляем на Арбате и едим 
(4). На встрече с главой 
управы Тверского района (5). 
Коммунальщики  — в полной 
готовности (6)

■ 02 ноября 2015г. 
14.00ч. — 17.00ч. — прием, 
3-й Самотечный пер., д. 3, 
стр. 1, «Единая Россия»
09 ноября 2015г. 14.00ч. — 
17.00ч. — прием, 3-й Само-
течный пер., д. 3, стр. 1, 
«Единая Россия»
11 ноября 2015г. 18.30ч.— 
20.00ч. — прием, Фурман-
ный пер., д. 13
12 ноября 2015г. 18.00ч. — 
20.00ч. — прием жителей, 
Колокольников пер., д. 22, 
«Единая Россия» ЦАО 
14 ноября 2015г. 12.00ч. — 
14.00ч. — встреча р-н Яки-
манка, улица Б. Якиманка, 
д. 27, ТОС «ТО Якиманка-1
19 ноября 2015г. 18.00ч. — 
20.00ч. — прием жителей, 

Колокольников переулок., 
дом 22, «Единая Россия» 
ЦАО 
21 ноября 2015г. 12.00ч. — 
14.00ч. — встреча район  
Таганский, Земляной вал ул., 
д.68, стр.1, ГБУ ТЦСО «Таган-
ский».
25 ноября 2015г. 18.00 часов 
.— 20.00часов. — прием, 
Фурманный переулок., д. 13
28 ноября 2015г. 12.00 
часов — 14.00 часов. — 
встреча район Пресненский, 
Шмитовский проезд д., д. 2, 
зал Управы района

ТЕЛЕФОНЫ ДЛЯ СПРАВОК 
8–499–263-87-70, 
8–499–263-86-12, 
8–495–780-00-26

График приемов и встреч с жителями депутата 
Госдумы Николая Гончара в ноябре 2015 года 

ОФИЦИАЛЬНО

На публичные слушания 
представляется проект 
градостроительного плана 
земельного участка (ГПЗУ) 
по адресу: ул. Подвойского, 2, 
на строительство блока начальных 
классов к школе. 
Инфоматериалы по теме слушаний 
представлены на экспозиции 
по адресу: Шмитовский пр-д, 2, 
стр. 3, 1-й этаж, кабинет № 16 
(Центр по работе с населением 
и организациями). Экспозиция 
открыта с 12 ноября 2015 по 19 ноября 
2015 года.
Часы работы: в рабочие дни с 15:00 
до 19:00, в субботу с 11:00 до 15:00, 
воскресенье — выходной. 
На выставке проводятся консультации 
по теме публичных слушаний.
Собрание участников состоится 
8 декабря 2015 года в 19:00 часов 
по адресу: Шмитовский пр-д, 2, 
стр. 3, 1-й этаж, кабинет № 16 
(Центр по работе с населением 
и организациями). Время начала 
регистрации участников: 18:30. 
В период проведения участники 
имеют право представить свои 
предложения и замечания по 
обсуждаемому проекту посредством: 
•записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции;
•внесения записи в книгу (журнал) 
регистрации участвующих и собрании 
участников публичных слушаний;
•подачи в ходе собрания письменных 
предложений и замечаний;
•направления в течение недели 
со дня проведения собрания 
участников публичных слушаний 
письменных предложений, 
замечаний в Окружную комиссию.

Номера контактных телефонов 
Окружной комиссии:
(495) 912-51-25, (499) 256-35-43. 
Почтовый адрес: 
109147, г. Москва, ул. Марксистская, 24. 
Электронный адрес: 
nisapovaak1@mos.ru 
Информационные материалы 
по проекту размещены на сайтах 
в интернете: Официальный портал 
префектуры ЦАО (http://cao.mos.ru)
и официальный портал управы 
Пресненского района
(http://presnya.mos.ru/). 

Комиссия при правительстве 
Москвы по вопросам 
градостроительства, 
землепользования и застройки 
в ЦАО (Окружная комиссия).

Оповещение 
о проведении 
публичных 
слушаний

СПРАВКА
Детский туристический 
клуб  «Норд» был органи-
зован в 1990 году на базе 
клуба по месту жительства 
«МИР» и МЦ «ПРОСПЕКТ» 
путем объединения тури-
стических секций школ 
№ 292, 1140 и 235 тогда 
еще Дзержинского района. 
Основной целью деятель-
ности клуба «Норд» явля-
ется создание устойчивого 
некриминального круга 
общения для подростков, 
способного оказать пси-
хологическую поддержку 
в подростковый период.
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Смена «рогатым» тихоходам

В центре появятся специальные боксы — мини-гаражи для хранения велосипедов Московский метрополитен 27 октября запустил юбилейный поезд «Акварель» с обновленной экспозицией

Парад ретротроллей-
бусов прошел в столице 
24 октября на Фрунзен-
ской набережной. Они 
вышли на улицы Москвы 
82 года назад. 

На смену им пришли новые 
модели. Но старый трол-
лейбус до сих пор остается 
в памяти горожан.
За несколько минут до по-
лудня на Фрунзенской на-
бережной грянул духовой 
оркестр, возвестив о при-
ближении ретротроллей-
бусов. Зрители всех возрас-
тов как по команде выстро-
ились в длинные цепочки 
по обе стороны дороги, вы-
деленной для торжествен-
ного проезда историческо-

го транспорта. Свернув на 
набережную, троллейбусы 
замедлили ход, привет-
ствуя москвичей и гостей 
столицы отрывистыми 
сигналами, в ответ люди 
радостно размахивали 
бело-голубыми празднич-
ными шариками, успевая 
сделать первые снимки 
на фоне старинной техни-
ки. Исторический момент 
с воздуха запечатлели ка-
меры, установленные на 
квадрокоптере.
Троллейбусы вы-
строились в ряд 
стройной «елоч-
кой» и, распах-
нув свои двери 
для пассажиров, 
сложили «уси-
ки». Внимание 
зрителей тут же привлекла 
широко анонсированная 
«звезда»: единственная 
в мире довоенная, а по-
тому с деревянным кар-
касом, модель, которая 
сейчас находится на ходу. 
Раритетный желто-голубой 
троллейбус ЯТБ-1 с ярко-зе-
леной полосой посередине 
из-за клиновидной формы 
передней части чем-то по-
хож на большой веселый 
утюг. Необычный экспо-
нат специально к праздни-
ку московского троллей-

буса привезли из Санкт-
Петербурга.
— Была у меня одна меч-
та, — поправляя в салоне 
золотистые шторки из 
мягкой бархатистой тка-
ни, рассказывает «ВМ» 
водитель ЯТБ — реставра-
тор санкт-петербургского 
Музея городского электро-
транспорта Алексей Гон-
тарев, — проехаться вот на 
этом самом троллейбусе по 
улицам Москвы. И сегодня 
она сбылась. Видите серые 
опоры контактных сетей 
со звездами? Есть фотогра-
фии, на которых точно та-
кие же троллейбусы идут по 
Фрунзенской набережной 
на фоне этих же столбов. 
История оживает. Парад 
ретротехники — это насто-
ящая машина времени.
Выпущенный в 1936 году, 
самый старый сохранив-

шийся до наших 
дней троллейбус 
почти полвека про-
лежал на дачном 
участке в Ленин-
градской области. 
Обнаружили его 
случайно, реставра-
ция заняла несколь-
ко лет. Дату, когда 

троллейбус ожил, Гонтарев 
помнит до минуты: 31 мар-
та 2004 года 20 часов 48 ми-
нут. Примерно в это же вре-
мя московские энтузиасты 
воскресили троллейбус 
1960-х годов. Отличитель-
ная черта — задний фо-
нарь-маршрутоуказатель, 
который в народе прозвали 
«скворечником». Эту мо-
дель, кстати, тоже нашли 
на даче, но в Подмосковье.
— Вот такой красавец сни-
мался в фильме «Первый 

т р о л л е й б у с » . 
Помните про де-
вушку — водите-
ля троллейбуса 
Светлану и влю-
бленных в нее 
р е б я т  с  з а в о -
да? — обращает-

ся к очереди из желающих 
посидеть на месте водителя 
начальник производствен-
но-технического отдела 
6-го троллейбусного парка 
Анатолий Куракин.
— Я помню время, когда 
по улице Горького ездили 
двухэтажные троллейбу-
сы, — отзывается 83-лет-
ний Николай Николаевич 
Богородский, возвращаясь 
в довоенные годы. — Мы 
с папой часто катались на 
нем. Поднимались по лест-
нице на второй этаж и зани-

мали места над водителем. 
Вот это был обзор!
В 1939 году рабочие Ярос-
лавского моторного завода, 
взяв за основу английскую 
двухэтажную модель, сде-
лали десять аналогичных 
троллейбусов. До наших 
дней, увы, они не дожили. 
А вот другой троллейбус, 
выпущенный лимитирован-
ной партией в конце 1950-х 
годов, удалось сохранить. 
Зеленый троллейбус с про-
сторным салоном, оборудо-
ванным мягкими сиденья-
ми, когда-то курсировал по 
экскурсионному маршруту 
Всесоюзной сельскохозяй-
ственной выставки. За боль-
шие окна с тонкими пере-
городками его называли 
«стекляшка» и «аквариум». 
Смотрим по центру. На сце-
не телеведущая Яна Чури-
кова под «песни молодости 
нашей» проводит виктори-
ну среди гостей праздника. 
Поворачиваем голову на-
лево. Дети разноцветными 
красками разукрашивают 
большой картонный трол-
лейбус. Рядом, в кабине 
фанерной модельки, пока-
зался водитель, нарисован-
ный фиолетовым флома-
стером. Справа стоит еще 
одна «кинозвезда»: такой 
же бело-красный троллей-
бус водила невеста Юрия 
Деточкина — героя карти-
ны Эльдара Рязанова «Бере-
гись автомобиля».
— На такой старой модели 
уже не ездила, — засмуща-
лась сотрудница Мосгор-
транса Зоя Васильева, — но 
тоже 25 лет водила трол-
лейбус. Первые выезды по 
Садовому кольцу старалась 
подгадать, чтобы оказаться 
у Театра Образцова, когда 
кукушка появлялась.

Электробус 
заменит 
троллейбус 

Наталья Тростьянская
edit@vm.ru

ПРАЗДНИК

Деревянная усатая 
машина — раритет
Праздник столичного троллейбуса посетили свыше 
пятидесяти тысяч горожан

Восстановили 
самый старый 
троллейбус

МОСКВАЦЕНТР.РФ

У троллейбусов много 
фанатов и поклонников 
по всему свету. Это пер-
вый технологичный и в то 
же время экологически 
чистый вид городского 
транспорта. Мотор не ре-
вет, выхлопная труба не во-
няет (ее попросту нет), и не 
зависит от наличия бензи-
на. Активист и координатор 
движения Trolley:motion 
Дирк Будах, до которого 
мы дозвонились, рассказал 
об этих и других преиму-
ществах троллейбусов.
Дирк, здравствуйте! 
Я журналист из Москвы...
О, это прекрасный город!
Спасибо, мы знаем, у нас 
очень красиво.
Я говорю о троллейбусах. 
У вас одна из самых протя-
женных троллейбусных си-
стем в мире. Очень разум но 
устроенная. 
Вы нас просто захвалили. 
Вы, кстати, в курсе, что 
у нас стартует выставка 
троллейбусов, где будет 
показана эволюция этого 
транспорта?
Да, мы следим за новостя-
ми такого сорта. И один из 
наших журналистов обяза-
тельно будет на выставке. 
В нашем движении настоя-
щие фанаты троллейбусов. 
Мы очень любим этот вид 
транспорта...
Я знаю: они экологически 
чистые.
Да, и дешевые! Один ав-
тобус в содержании обхо-
дится как три троллейбуса! 
И не верьте тем, кто будет 
утверждать обратное. Если 

в городе развита электро-
сеть, гораздо выгоднее 
развивать троллейбусы. 
Они безопасные и чистые. 
А их противники утверж-
дают, что троллейбусы 
слишком медленные.
Вы в курсе, что троллейбу-
сы имеют самую скоростную 
акселерацию? То есть раз-
гоняются с места быстрее, 
чем двигатели на сгорае-
мом топливе? И могут до-
стигать скорости в 90 кило-
метров в час! Ограничения 
скорости в большинстве 
стран мира и не разреша-
ют более быстрой езды. 
Сегодня Китай начинает 
переориентироваться на 
троллейбусы во множестве 
своих городов. В Европе 
у троллейбусов второе 
рождение. Даже Америка, 
с ее культом личного авто-
мобиля, продолжает раз-
вивать троллейбусы. 
Знаете, если честно, я то-
же очень люблю троллей-
бусы. А можно их как-то 
усовершенствовать? А то 
периодически «рога» от-
скакивают от проводов.
Троллейбусы претерпева-
ют серьезную модерниза-
цию. Появились контакты, 
которые не отскакивают 
от проводов, троллейбусы 
с низким полом — для 
удобства мам с колясками 
и инвалидов-колясочни-
ков. В Лондоне набирают 
популярность двухэтажные 
троллейбусы. За нами бу-
дущее!
Захар Артемьев
zahar.artemev@vm.ru

ЗАХАР ДОЗВОНИЛСЯ

На планете действует 300 трол-
лейбусных систем. Одна из са-
мых развитых действует в ан-
глийской столице Лондоне. 

Бесшумный, 
быстроходный 
и без вредных привычек

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Евгений
Михайлов
генеральный директор 
ГУП «Мосгортранс»

Сегодня в составе Мос-
гортранса находятся 
1500 троллейбусов. 
Более 1200 из них еже-
дневно выходят на линию 
по 83 маршрутам. С 2010 го-
да мы обновили порядка 
530 троллейбусов. И это 
притом что деньги, полу-
ченные от оплаты проезда 
пассажирами, составляют 
около 45 процентов бюд-
жета Мосгортранса. 

24 октября 2015 года. Парад ретротроллейбусов 
на Фрунзенской набережной
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ЭЛЕКТРОБУС ЛИАЗ 6274 
«Троллейбус без рогов» заря-
жается от розетки как обычный 
смартфон. При эксплуатации 
электробуса полностью исключе-
ны вредные выбросы 

Кончилась энергия? 
Достаточно подзаря-
дить электробус за-
рядным устройством, 
и он снова в строю. 
Для полной зарядки 
понадобится 5 часов

Накопители энергии — литий-
ионные аккумуляторы, про-
служат долго. Они экологичны 
и безопасны

При аварийных 
ситуациях прибор 
контроля изоляции 
выдает сигнал 
на отключение глав-
ного выключателя, 
и электробус оста-
навливается

Датчики безопасности 
спасут пассажиров от слу-
чайного зажатия в дверях 
трамвая

Трамвай прослужит 
долго благодаря кар-
касу, изготовленному 
из низколегированной 
стали, и обшивке из 
алюминиевых панелей

Трамвай с одной кабиной для во-
дителя оборудован 70 сидячими 
местами. У вагона с двумя каби-
нами — 60 мест для сидения

Уникальная запатен-
тованная поворотная 
тележка. Все ос-
новное техническое 
оборудование рас-
полагается внутри ее 
периметра

Салон оборудован кондиционе-
ром, информационными экра-
нами и камерами видеонаблю-
дения, а также USB-разъемами 
и розетками на 220 Вольт

Система безопасности 
трамвая включает в себя 
видеонаблюдение 
и спутниковый монито-
ринг местоположения 
вагона (GPS и ГЛОНАСС) 

Наличие автономного хода 
позволяет в случае обрыва сети 
продолжать движение на акку-
муляторах

Практически 
полное отсутствие 
шума и посто-
ронних вибраций 
благодаря шумопо-
глотителям

Автономный задний ход 
позволит продолжать дви-
жение на аккумуляторах 
при обрыве сети 

В трамвае точно не будет жар-
ко: два кондиционера нахо-
дятся в пассажирском салоне 
и один в кабине водителя

ТРАМВАЙ ВИТЯЗЬ 
Новый трамвай отличает низкая 
цена, благодаря тому что модель 
построена с использованием бо-
лее чем 80 процентов российских 
компонентов и материалов 

ТРАМВАЙ CITY STAR 
Российский односторонний трам-
вайный вагон. Полностью низ-
копольное исполнение трамвая 
делает его удобным для пассажи-
ров любого возраста, в том числе 
с колясками и велосипедами 

ТРАМВАЙ МЕТЕЛИЦА 
Трехвагонный трамвай «Мете-
лица» со стопроцентно низким 
полом отличается большой пас-
сажировместимостью и подходит 
для скоростных пассажирских 
маршрутов

Общественным транспортом 
в Москве пользуются около 

70 миллионов человек
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Власти округа рассматривают инициативу жителей о ремонте фасада дома № 2 по Смоленской набережной 

МНЕНИЕ

Капремонт — удо-
вольствие дорогое. 
Сейчас всевозмож-

ные домкомы и мест-
комы ломают голову: 
а на каком счете копить 
деньги? Если это спец-
счет дома, то вроде бы 
вы сами выбираете под-
рядчика, сами контроли-
руете ход работ и вообще 
держите руку на пульсе. 
Ну-ну... А вы когда-ни-
будь собирали деньги 
в общий котел? А потом 
пробовали их тратить? 
О... Это развлечение не 
для слабонервных. Од-
нажды в нашем дворе мы 
решили поставить всего 
лишь шлагбаумы, чтобы 
народ через арку пробку 
не объезжал. Долго-долго 
обсуждали (попробуйте 
созвать общее собрание, 
потом принять решение, 
занести его в протокол!), 
еще дольше собирали, за-
тем искали, где заказать. 
В итоге домовой коми-
тет перессорился в пух 
и прах. Все обвиняли 
друг друга как минимум 
в некомпетентности или 
стремлении привлечь 
«своих» подрядчиков. 
А как максимум — в раз-
в о р о в ы в а н и и  д е н е г. 
Шлагбаумы поставили, 
но нервы — вдрызг, и те-
перь смотреть друг на 
друга не можем: тошно. 
А тут целый капремонт!
Друзья, если ваш домовой 
комитет не одна команда, 
если в нем нет професси-
оналов, которые «тяну-
ли и толкали» реальные 
большие проекты, — со 
спецсчетом лучше не свя-
зываться. Только перессо-
ритесь и деньги профука-
ете. А ремонт не сделаете. 
По крайней мере я так 
считаю. 
Сейчас в фонд капремон-
та по конкурсу набирают 
не самых плохих специ-
алистов, благо зарплата 
высокая и проект долгий, 
на 30 лет рассчитан. Лич-
но мне кажется, они как 
люди профессиональные 
и сторонние быстрее ре-
шат задачу, чем мы, лю-
бители, да еще на нервах. 
Мой дом собирает деньги 
на счету фонда. Я рад: 
ремонтом займется не 
старушка-пенсионерка, 
а специалисты.

Общий котел 
надежнее 
личной 
пайки

Никита Миронов
обозреватель

Е

Александр 
Закондырин
член Общественной палаты 
Москвы

Наши эксперты разработали 
стандарт раскрытия ин-
формации при реализации 
региональной программы 
капитального ремонта. Стан-
дарт включает в себя не толь-
ко направления, по которым 
целесообразно осуществлять 
раскрытие информации, но 
и перечень конкретных до-
кументов и набор сведений, 
которые должны быть инте-
ресны гражданам. Результа-
ты обследования дома, раз-
работка проектно-сметной 

документации, протокол со-
брания собственников, кон-
курсные процедуры и многое 
другое должны быть пу-
бличны и доступны каждому 
москвичу. В набор сведений 
также необходимо включить 
акты сдачи-приемки работ. 
«Разумеется, это касается 
и актов открытия и закрытия 
работ — кто конкретно при-
нимал работы. Также должна 
быть доступна информа-
ция о тех, кто имеет право 
осуществлять контроль за 
капитальным ремонтом. Все 
это — стандарты раскрытия 
информации. Мы их переда-
ли в фонд и в правительство 

и надеемся, что наши пред-
ложения будут реализованы.

Ярослав Кузьминов
депутат Мосгордумы

Средняя собираемость 
средств на капитальный 
ремонт составила в 2014 го-
ду в России 65 процентов. 
За 9 месяцев 2015 года 
она выросла до 72 про-
центов. В нашем городе 
собираемость средств 
на капремонт — 93 про-
цента. Обратите внимание: 
это очень высокий уровень. 
Москвичи вполне сознатель-
но отнеслись к идее ремонта 

своих многоквартирных 
домов. В большинстве реги-
онов России собираемость 
на уровне 50 процентов.

Валерий Семенов
член Общественной палаты 
Москвы

С 15 ноября в Москве начнет 
работать Городская комис-
сия по контролю за проведе-
нием капитального ремонта, 
инициатором которой стал 
мэр Москвы Сергей Собянин. 
Ее задачей будет организа-
ция взаимодействия между 
органами исполнительной 
власти, Общественной пала-
ты и Фондом капитального 

ремонта Москвы. В Город-
скую комиссию войдут 
депутаты Московской го-
родской думы, депутаты 
муниципальных собраний, 
представители Обществен-
ной палаты, жилищных 
объединений — например, 
жилищно-строительных 
кооперативов и товари-
ществ собственников жилья, 
а также представители стро-
ительных организаций и экс-
перты в области экономики, 
технологий и строительства. 
По структуре эта Городская 
комиссия будет состоять из 
рабочих групп комиссии по 
всем округам столицы.

КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ

Горожане сознательно отнеслись к идее обновления своих домов

В Общественной палате 
Москвы 22 октября состо-
ялся круглый стол по во-
просам информационной 
открытости реализации 
программы капитального 
ремонта. Участники обсу-
дили методы информиро-
вания горожан. 

В рамках круглого стола экс-
перты отметили высокое 
качество сайтов региональ-
ных операторов. А Фонд ка-
питального ремонта города 
со своим порталом вышел 
в тройку лидеров и таким 
образом стал примером для 
других региональных опера-
торов. 
Специалисты предложили 
создать вирту-
а л ь н ы е  к а р т ы 
у п о л н о м о ч е н -
ных с привязкой 
к  конкретным 
многоквартир-
ным домам с кон-
тактами данны-
ми. Карты позволят устано-
вить связи между собствен-
никами и ответственными 
лицами, которые будут при-
нимать многоквартирные 
дома. За счет такой карты 
любой житель дома, кото-
рый не участвовал в общих 
собраниях, но знает, что 
в его доме начнутся ремонт-
ные работы, будет знать 
и собственников, которые 
в последующем проведут 
приемку объектов. 
В городе планируется соз-
дать городские и окружные 
комиссии. Их представите-
ли будут взаимодействовать 
с собственниками и помогут 
разобраться во всех нюан-
сах программы капремонта. 
По словам экспертов, сейчас 

идет тенденция на увеличе-
ние количества спецсчетов. 
Власти уже разрабатывают 
проект стратегии ЖКХ-
2020. Ожидается, что к 2020 
году соотношение достиг-
нет показателя 50 на 50. Мо-
сквичи активно включаются 
в процесс самостоятельных 
накоплений, но «пуская в са-
мостоятельное плавание» 
собственников, важно не 
оставлять без вниманиях их 
дальнейшую деятельность, 
Нужно обеспечить постоян-
ное сопровождение, мето-
дическую поддержку и об-
учение всех собственников, 
которые копят средства на 
капремонт самостоятельно. 
По прогнозам экспертов, 
через 4–5 лет число домов, 
жители которых предпочи-
тают перечислять деньги 
за капремонт на спецсче-

та, возрастет до 
7–8 тысяч. Как 
сообщила «МЦ» 
исполнительный 
директор меж-
р е г и о н а л ь н о й 
гильдии управля-
ющих компаний 

в ЖКХ Вера Москвина:
— На сегоднясобственники 
проголосовали рублем за 
проведение капитального 
ремонта. На общих собра-
ниях собственников рассма-
тривалось решение поднять 

цену с 15 до 17–20 рублей за 
квадратный метр. Несмотря 
на то что Москва последней 
в стране приступила к реа-
лизации программы, столи-
ца опередила регионы. 

КРУГЛЫЙ СТОЛ

Карточный долг

Анна Никульникова
edit@vm.ru

Количество денег на спецсчете резко возрастает

Как перевести 
деньги 

на спецсчет

МОСКВАЦЕНТР.РФ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юрий Загребной
руководитель обще-
ственного совета района 
Тверской

Мы, приходя с капре-
монтом в дома, должны 
создавать новое качество 
жизни, а не проблемы. 

Владимир 
Дудочкин
 глава совета муниципаль-
ных образований Москвы, 
глава города Троицка

Программа (капиталь-
ного ремонта. — «ВМ») 
новая, очень важная. Про-
грамма касается кошелька 
почти всех жителей города 
Москвы. Поэтому ее надо 
реализовывать особенно 
аккуратно. Информаци-
онная открытость — это, 
наверное, самый главный 
элемент для того, чтобы 
у людей было доверие 
к тому, что в рамках этой 
программы делается. 

Идет тенденция 
увеличения количества 
спецсчетов 

16 октября 2015 года. Промышленные альпинисты ремонтируют фасад здания
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СВОДКИ

Куртку из кожи кро-
кодила и две шубы 
из соболя  похитил 

в Доме моды в Расторгуев-
ском переулке. Нанесенный 
ущерб организация оцени-
ла в 4 миллиона рублей. Со-
общение о краже поступило 
в ОМВД по Пресненскому 
району. Когда полицейские 
прибыли на место, сотруд-
ник Дома моды пояснил, что 
примерно 15 минут назад 
в торговом зале две женщи-
ны и один мужчина отвле-
кали его расспросами, а по-
сле их ухода обнаружилась 
пропажа дорогостоящих 
вещей. Уже через несколько 
дней в результате оператив-
но-разыскных мероприя-
тий сотрудники уголовного 
розыска Пресненского рай-
она в аэропорту «Внуково» 
при попытке вылета в город 
Санкт-Петербург задержа-
ли подозреваемого в кра-
же. Им оказался 45-летний 
уроженец Юго-Восточной 
Европы. Как стало извест-
но, похищенное он успел 
отправить за границу своим 
родственникам.
Одежду в магазинах в ЦАО 
крадут ежедневно. Как пра-
вило, похитителя удается 
быстро найти и задержать, 
так как магазины оснащены 
камерами видеонаблюде-
ния, да и «рамки» на выходе 
стоят. Случается и такое, 
что, пока добропорядочный 
посетитель магазина при-
меряет обувь или одежду, 
злоумышленник похища-
ет его вещь, опрометчиво 
оставленную без присмотра. 
Реже, но с завидной регуляр-
ностью происходят кражи 
в ресторанах и кафе. Напри-
мер, в гардеробе вор наки-
дывает свою вещь на одеж-
ду посетителя, висящую на 
вешалке, и затем снимает 
и уносит обе. Либо и во-
все заходит в заведение без 
верхней одежды и, восполь-
зовавшись невнимательно-
стью посетителя, снимает 
с вешалки его пальто и наде-
вает на себя. Чтобы уберечь 
себя от пропажи дорогих 
сердцу вещей и не уйти до-
мой полураздетым, отдыхая 
в ресторане или кафе, остав-
ляйте верхнюю одежду в по-
ле вашего зрения. И универ-
сальный совет: когда сдаете 
верхнюю одежду в гардероб, 
достаньте из карманов цен-
ные вещи и документы. 

Холода 
пришли... 
И воришки 
утепляются

Александр Букач
начальник Управления 
внутренних дел ЦАО

И

В нынешнее неспокойное 
время крайне актуальной 
стала проблема надежной 
организации антитерро-
ристической деятель-
ности. «МЦ» рассказал 
о непростых нюансах 
этой работы заместитель 
префекта, заместитель 
руководителя окружной 
антитеррористической 
комиссии Сергей Травкин 
(на фото).

На случай возникновения 
террористической угрозы 
в центральной части горо-
да установлено три пункта 
уличного информирова-

ния и оповещения населе-
ния, которые совмещены 
с подсистемами наблюде-
ния и сбора информации, 
звукового сопровождения 
и информационной без-
опасности. Пункты 
информирования 
и оповещения дей-
ствуют на 23 объек-
тах: вокзалах, тор-
говых центрах и ву-
зах. Большинство 
негосударственных 
жилых комплексов обору-
дованы различными систе-
мами охраны. Все крупные 
предприятия потребитель-
ского рынка и учреждения 

социальной сферы, распо-
ложенные на территории 
ЦАО, оснащены кнопками 
тревожной сигнализации. 
Также организована рабо-
та по оснащению объектов 

потребительского 
рынка, образова-
ния, здравоохране-
ния современными 
системами видео-
фиксации и взрыво-
безопасным остекле-
нием.

 За год в округе проходит до 
10 учений в торговых цен-
трах по отработке совмест-
ных действий персонала, 
арендаторов, охранных 

и городских структур по 
предотвращению и ликви-
дации чрезвычайных ситу-
аций, возникших в резуль-
тате терактов. Во всех обра-
зовательных учреждениях 
округа имеются техсред-
ства охраны и защиты: пор-
тативные металлоискатели, 
системы видеонаблюдения, 
автоматическая пожарно-
охранная сигнализация, 
системы контроля и управ-
ления доступом. 
Командно-штабные тре-
нировки по обеспечению 
антитеррористической 
безопасности людей прово-
дятся в больницах, офисах, 

МФЦ и госуучреждениях. 
У нас 80 участковых пун-
ктов полиции и обществен-
ных пунктов охраны по-
рядка. Силами префектуры 
и управ в 2014–2015 гг. их 
отремонтировали и уком-
плектуют всем необходи-
мым. Это дополнительные 
силы и средства для  УВД 
в борьбе с преступностью 
и терроризмом. А задача 
населения, госинститутов, 
промышленных и иных 
объектов, общества в пери-
оды «мирного затишья» — 
постоянная бдительность. 
Подготовил Владимир Ратманский
edit@vm.ru

Чтобы не скиснуть, если прижмет
РЕШЕНИЕ

Участковый уполномо-
ченный полиции ОМВД 
России по Басманному 
району ЦАО старший 
лейтенант Андрей Бру-
нин победил на втором 
этапе Всероссийского 
конкурса «Народный 
участковый-2015».

В ходе онлайн-голосова-
ния, проводимого на сайте 
petrovka38.ru, за него про-
голосовали 9 тысяч чело-
век. Теперь лучший участ-
ковый столицы представит 
Москву на российском эта-
пе конкурса. Утром, 23 ок-
тября, корреспондент «МЦ» 
встретилась с «народным 
участковым» у опорного 
пункта полиции на улице 
Фридриха Энгельса. 
Район, который курирует 
Андрей, трудно назвать 
спокойным. В этом месяце 
Брунин раскрыл грабеж 
на Курском вокзале, 
в прошлом — поджог 
автомобиля,  со-
вершенный без-
домным. Много 
бытовых кон-
фликтов: муж 
избивает жену, 
те же резино-
в ы е  к в а р т и -
ры постоянно 
о б н а р у ж и в а -
ются. С начала 
года, например, 
Брунин раскрыл 
12 преступлений.
— А сегодня я дежурил 
с пяти утра у дверей «ре-
зиновой» квартиры, — объ-
яснил участковый. — Ждал, 
пока из нее выйдут кварти-
ранты. 
До конца октября в сто-
лице проходит операция 
«Мигрант», в ходе которой 

в ы я в л я ю т с я 
н е л е г а л ь н о 
проживающие 
инос транцы. 
По словам Ан-
дрея Брунина, 

недавно задер-
жали граждани-

на Таджикистана, 
который снял в Бас-

манном районе квар-
тиру и нелегально заселил 

туда 15 своих земляков. 
С каждого брал деньги, да 
еще  и прибыль получал. 
Но ведь, получив утрен-
нюю стопку свежих заяв-
лений, Брунин начинает 
планировать свой день. 

— Сначала захожу в гости 
в дом на Большой Почто-
вой, — говорит Андрей. — 
Там живет бытовой дебо-

шир. Человек приличный, 
но как выпьет — не может 
се бя  контролиров ать. 

Нужно проверить, не про-
гуливает ли он работу, не 
находится ли в нетрезвом 
состоянии у себя дома. 

А ведь Брунин рабо-
тает на своем участ-
ке всего около года, 
знает в лицо прак-
т и ч е с к и  к а ж д о г о 
жителя, а это четыре 
с половиной тысячи 
человек, проживаю-
щих в 34 домах. Кон-
сьержи, жители зво-
нят ему и ночью. При 
этом у участкового 

план — каждый день обой-
ти как минимум 10 квар-
тир. Так он же лучший!

ВАХТА

Засада у «резиновой квартиры»

Светлана Гаврилова
edit@vm.ru

Лучший участковый Андрей Брунин знает в лицо каждого жителя своего участка

23 октября 2015 года. 
Участковый Басманного 
района Андрей Брунин 
спешит на работу (1).
С нарушителем 
правопорядка (2)

Ловкий 
таджик 
брал мзду 
с земляков 
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Скверик неподалеку 
от Патриарших прудов, 
на пересечении Большо-
го Козихинского и Спири-
доньевского переулков, 
теперь отныне будет 
носить имя Михаила Бул-
гакова. Постановление 
об этом подписано мэром. 

Удивительно,  но  дома 
и улицы будто обладают 
способностью «впитывать» 
историю и хранить память 
о тех, чьи жизни были с ни-
ми связаны. Так полна па-
мяти о Высоцком Таганка, 
так чтит Арбат имя Булата 
Окуджавы. Так и Патриар-
шие пруды, и район вокруг 
них давно считаются в Мо-
скве булгаковскими. 
Место тут издавна было… 
странное. На Козьем болоте 
(название сохранилось в то-
понимике района — откуда 
бы еще взялись Большой 
и Малый Козихинские пе-
реулки) в прежние времена 
добрый человек старался не 
задерживаться: говорили 
про эти места все больше 
чудное и неприятное. В ста-
ринной песне о Москве пе-
лось, например, о «топи на 
Козихе трясинной». 

По другой версии, не так уж 
и страшны были козихские 
топи, и название это по-
явилось, потому как непо-
далеку был самый крупный 
в Москве козий двор. От-
туда шерсть шла ко двору 
самого царя, богатых бояр 
и, разумеется, патриарха. 
Так бы Козье болото и су-
ществовало еще долгое 
время, но по не слишком 
понятным причинам место 
это в XVII веке глянулось 
патриарху Гермогену. Так 
и появилась тут, в сомни-
тельном месте, Патриар-
шая слобода. Может быть, 
кстати, таким образом Гер-
моген хотел изжить дур-
ную славу здешних мест. 

Вскоре по приказу Гермо-
гена тут были вырыты три 
пруда (откуда и появилось 
название Трехпрудного пе-
реулка. 
Закипела жизнь на Патри-
арших… Ушли потихонь-
ку, попрятались в глубь 
болота, начали строиться 
дома. Но когда патриарше-
ство было отменено, пру-
ды забросили, а позже так 
и вообще закопали — все, 
кроме одного. Потому-то 
в Москве один пруд и назы-
вается во множественном 
числе — прудами Патри-

аршими. Посте-
п е н н о  и с т о р и я 
соединила в себе 
несоединимое — 
жутковатые сказ-
ки, недоброе вол-
шебство и «стра-
шилки» Козьего 
болота и изначаль-
но светлое, к Богу 
обращенное на-
чало, связанное 
с верой и патриар-
шеством. 
Булгаков чувство-

вал эти места как никто. 
И любил эту «свою Москву» 
беззаветно. Поэтому герои 
бессмертной книги о люб-
ви Мастера и Маргариты, 
любви светлой и сильной, 
но плотно переплетенной 
с черным и дьявольским, 
и ожили именно тут — в хи-
тросплетении наполненных 
мистикой переулочков. 
О жизни писателя, в том 
числе и о его личных пери-
петиях, написано много. 
Известны до деталей исто-
рии его первых двух браков. 
Только последняя жена, 
Елена Сергеевна, несмотря 
на опубликованные ею ме-
муары, остается в какой-то 
степени загадкой. 

Елена Сергеевна Нюренберг 
до Булгакова была замужем 
дважды и родила двух де-
тей. Ее второй брак был не 
счастливее первого — ей 
не хватало внимания мужа. 
К моменту встречи с Булга-
ковым она была уставшей 
от отношений с мужем, во 
многом разочарованной 
женщиной. По ее словам, 
она влюбилась в Булгакова 
почти мгновенно и навсег-
да. А он и в шутку, и всерьез 
говорил, что она привязала 
его к себе сразу, а Елена Сер-
геевна только-то и попроси-
ла его о сущей безделице — 
завязать развязавшийся 
шнурочек на рукаве блузы. 
Но может, и прав был Ми-
хаил Афанасьевич, говоря 
о «привязывании» — в их 
жизнях было столько сим-
волических совпа-
дений. 
Тут, на Патриар-
ших, развива-
лась и крепла их 
любовь. Елена 

Сергеевна была растворена 
в муже, она стала ему и же-
ной, и секретарем, и маши-
нисткой, и редактором. 
Восемь лет прошли как сон. 
В 1939 году здоровье Булга-
кова ухудшилось, и в марте 
1940 года он умер на руках 
у Елены. Теперь она иначе 
воспринимала его слова, 
сказанные в день бракосо-
четания. Он — в ту пору ка-
завшийся цветущим муж-
чиной сорока лет — куда 
больше знал о своем здоро-
вье, чем хотел бы. 
...Сплетен и слухов по по-
в оду ис тинного мес та 
Елены Сергеевны в жизни 
Булгакова было много. 
Вдова активно добивалась 
печати его произведений, 
но домыслы изрядно зама-

рали ее образ. 
Например, то, 
что она после 

смерти мужа 
стала жить край-

не скудно, породило 
целый каскад до-

мыслов. Ее невестка, в част-
ности, уверяла, что прежде 
относительный достаток 
семьи Булгаковых был свя-
зан с тем, что «непростая» 
Елена Сергеевна была при-
ставлена к Булгакову как 
шпионка. А после смерти, 
мол, ее просто «сняли с до-
вольства» в органах. Не за-
былся и иной факт: Булга-
ков перед смертью просил 
отыскать его первую жену. 
Судя по всему, он хотел 
попросить у Татьяны про-
щения… Елена Сергеевна 
не стала исполнять воли 
мужа. А много позже Та-
тьяна Лаппа, в преклонные 
годы вышедшая замуж за 
человека, который любил 
ее всю жизнь, дала обшир-
ное интервью и несколько 
растерянно сообщила в том 
числе, что во сне «Миша 
приходил и сказал, что я его 
Маргарита… И еще ска-
зал, что ей передалась моя 
способность к жертвенной 
любви…»
Воспаленное воображение, 
старая обида? Нет ответа. 
Как никто не может сказать 
точно, кто же был ею, Мар-
гаритой? Маленький сквер 
в уголке булгаковской Мо-
сквы теперь носит его имя. 
Со временем, думаю, его 
так и будут называть — 
писательский. Москвичи 
любят «пришивать» к офи-
циальным названиям свои, 
домашние. Тут будет уютно 
посидеть, подумать о своем. 
Например, о любви.  

ЛЕГЕНДА

Ольга Кузьмина
edit@vm.ru

Маленький бульвар недалеко 
от Патриарших прудов  обрел имя

6 апреля 1939 года. Михаил 
и Елена Булгаковы (1). 
Знак на Патриарших прудах (2).
Кадр из кинофильма Владимира 
Бортко «Мастер и Маргарита» 
(2005 год) (3). Сквер 
Булгакова (4)

Этот уголок 
столицы 
писатель 
любил и знал 
наизусть 

МНЕНИЕ

Патриаршие — одно из 
самых таинственных 
мест в столице. И де-

ло тут не только в Михаиле 
Булгакове и романе «Мастер 
и Маргарита».
Скорее наоборот.  Ведь 
у многих героев классики 
есть вполне себе реальные 
прообразы. 
Мистикой окутана сама 
история места, где сегодня 
раскинулись Патриаршие. 
Легенды гласят, что тыся-
чу лет назад, еще в дохри-
стианские времена, здесь 
находилось древнее языче-
ское капище, на котором 
приносились человеческие 
жертвы. Но это только самое 
начало легенд. Еще когда 
Москва начинала строить-
ся, место это считалось «не-
хорошим» — говорили, что 
нечисть там водится. 
Ч у д е с а  п р од о л ж и л и с ь 
и в прошлом веке — в 30-х 
годах на улицах начали 
орудовать преступники-
гипнотизеры. Так, известна 
история, когда два подозри-
тельных мужчины, назвав-
шиеся Биндером и Орлеан-
ским, сумели ловко обвести 
вокруг пальца продавца 
мебельного магазина. Они 
дали ему взятку за внеоче-
редную покупку шкафа — 
80 рублей червонцами. На 
этом и погорели — ОБХСС 
работала как часы. Но когда 
всех троих приняли под белы 
ручки стражи правопорядка, 
вместо восьми червонцев 
в карманах продавца обна-
ружили лишь этикетки от 
дешевого портвейна. Одно-
му из патрульных поручили 
доставить подозрительных 
типов в околоток пешим хо-
дом, однако ни к вечеру, ни 
на следующее утро в отделе-
нии они так и не появились. 
А милиционера нашли спу-
стя несколько дней в невме-
няемом состоянии. Потом 
сыщики вышли на след мо-
шенников... и задержали их 
в том самом «булгаковском» 
доме — в квартире номер 13. 
Ничего сюжет не напомина-
ет? По мне — так натураль-
ные Коровин и Азазелло. 
Да и много странностей бы-
ло связано с Патриаршими. 
Любители «рамок» находи-
ли там геопатогенные зоны. 
Говорили: животные боятся 
подходить к воде. Только это 
не оттолкнуло, а, напротив, 
привлекло массу туристов.

Место 
с чертовски 
мистической 
репутацией

Алексей Зернаков
обозреватель

Е

Сквер стал 
булгаковским 

лько сим
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Во время осенних школьных каникул, 7 и 8 ноября, пройдет акция «Всей семьей в театр» 

О первом мюзикле в формате 
3D, новой премьере в «Сати-
риконе» и роковом влечении 
Веры Васильевой «МЦ» рас-
сказала театральный кассир 
из кассы в ТЦ «Атриум» Елена 
Щербакова.

АФИША

■ Начинается мюзикл 
«Пола Негри» в Театре 
Российской армии о жизни 
знаменитой актрисы эпохи 

немого кино и ее взаимо-
отношениях с великим 
режиссером Эрнстом Лю-
бичем. Мюзикл поставлен 
в формате 3D: вы одно-
временно смотрите в сте-
реоочках фильм на экране 
и действо на сцене. Голли-
вудскую диву играют Ирина 
Медведева и Теона Доль-
никова, а режиссера — Го-
ша Куценко и Максим Лео-
нидов. Мюзикл будет идти 
с 29 октября по 8 ноября, 
а потом перерыв до конца 
декабря. Билеты на не-
го стоят от 1,5 до 7 тысяч 
рублей.
■ Тоже про Голливуд, 
но уже в другом жанре — 
спектакль «Роковое вле-
чение» в Театре сатиры. 

Вера Васильева, которой 
в этом году исполнилось 
90 лет, играет бывшую гол-
ливудскую диву, которая не 

желает стареть. Стоит пой-
ти уже ради того, чтобы по-
смотреть на игру актрисы. 
Думаю, что больше спек-
такль оценят зрители за 
40–45 лет. Билеты недоро-
гие — от 660 до 2200 руб-
лей.
■ Очень рекомендую пре-
мьеру «Сатирикона» — 
спектакль «Человек из 
ресторана». Это сказ о ма-
леньком человеке, который 
благодаря своей душевной 
силе сумел выстоять в труд-
ных жизненных обстоя-
тельствах. Главную роль 

Якова Скороходова испол-
няет художественный руко-
водитель театра, народный 
артист Константин Райкин. 
А это бывает нечасто, Рай-
кин задействован только 
в двух спектаклях. Обрати-
те внимание, что «Сатири-
кон» сейчас из-за ремонта 
в здании работает на сцене 
Московского молодежного 
центра «Планета КВН». 
Билеты на спектакль — 
от 1100 до 6600 рублей. 
Ближайшие даты — 
2, 3 и 16 ноября.
■ В концертном зале «Кро-
кус Сити Холл» концерты 
идут один за другим. 1 ноя-
бря здесь выступает группа 
«Пикник», 2 ноября — 
группа Nazareth, а на сле-
дующий день Тимати при-
глашает поклонников.

Московский городской 
Дом учителя таит в себе 
маленькое француз-
ское чудо — Театр на 
французском языке. Там 
совершенно бесплатно 
любой желающий мо-
жет стать  героем пьесы 
Мольера или просто по-
практиковаться во фран-
цузском. 

К аж дый понедельник, 
среду, четверг и субботу 
в театре идут репетиции 
и занятия. Корреспондент 
«МЦ» как раз попала на 
одно из них. Директор Еле-
на Орановская занималась 
с двумя девочками фран-
цузским языком: помогала 
освоить правильное произ-
ношение, а также учила их 
читать французские сти-
хи. Дети и взрослые очень 
любят посещать театр, 
где можно не только по-
смотреть на спектакли, 
но и принять в них 
участие. 
Как оказалось, 
22 октября 
в  т е а т р е 
п р оход и л 
д е н ь  п а -
мяти  основа-
тельницы этого 
прекрасного фран-
цузского островка 
А лис Оран.  Пос ле 
занятий с девочка-
ми члены труппы, 
присутствующие 
на репетиции, 
посвятили вре-
м я  ч т е н и ю 
стихотворений 
Сергея Есени-
на, перевод ко-

торых в свое время сделала 
Алис Оран. 
Затем началась репетиция, 
которая проходит полно-
стью на французском язы-
ке. Актеры, играющие не 
первый год в театре, с ра-
достью помогают и подска-
зывают новичкам, пришед-
шим играть впервые. Они, 
безусловно, волнуются, но 
в такой непринужденной 
атмосфере спокойно рас-
крепощаются. Некоторые 
просто приходят посмо-
треть, послушать. Вход от-
крыт для всех.

Но у театра возникла про-
блема: им теперь не раз-
решают выступать в Доме 
учителя, разве что репети-
ровать еще дают.
— Дом учителя относится 
к Департаменту культуры, 
и его отдали под Москон-
церт. Нас не закрывают и 

не выгоняют. Админи-
страция говорит, что 
нам ищут помещение. 

И пока они его не найдут, 
мы репетируем тут. Един-
ственное — мы не можем 
больше играть, — говорит 
репетитор по технике речи 
Елена Гороховская.
Кстати, в 2006 году появи-
лась рассылка о том, что 
театр выгоняют на улицу 
и срочно нужно им помочь. 
По словам Елены Горохов-
ской, все слухи преувели-
чены и спровоцированы 
рассылкой, которая ходит 
по интернету вот уже де-
сять лет.
— У нас был спектакль, 
который посетили мало 
зрителей. У директора До-
ма учителя с театром воз-
ник небольшой конфликт, 
ничего особенного. А де-
вушка, пришедшая к нам, 
оказалась журналисткой. 
И она пустила эту рассылку, 
усилив все домыслом, что 
театр выгоняют. На самом 
деле это все неправда. У нас 
был спектакль, очередь на 
который стояла до самого 
Кузнецкого Моста. 

ТЕАТР

Прошу прощения за мой 
французский  
Каждый может стать Треплевым или Тригориным, стоит только пожелать

Ольга Яковлева
edit@vm.ru

СПРАВКА
Театр на французском язы-
ке существует с 12 декабря 
1939 года. До войны он 
находился в Библиотеке 
иностранной литературы. 
Алис Оран (Александра 
Орановская) — его ос-
новательница —  после 
смерти передала театр 
своей дочери, Елене Геор-
гиевне Орановской. В Дом 
учителя Театр на фран-
цузском языке переехал 
в 1954 году. 

Культура и современная 
молодежь: сегодня это 
проблема. Сможет ли се-
годня отечественная мо-
лодежь воспринять колос-
сальное богатство русской 
культуры под воздействи-
ем западного нашествия? 
Об этом размышляет на-
родная артистка России 
Надежда Бабкина

Вопрос «отцов и детей» — 
вопрос извечный. Во все 
времена старшее поколение 
то и дело сетует, что в пору их 
молодости и деревья были 
большими, и трава зеленее, 

и солнце ярче светило, все 
были добрее, образованнее 
и культурнее. Современ-
ная молодежь не похожа на 
нас, людей, обладающих 
значительным жизненным 
опытом, и это нормально. 
Жизнь не стоит на месте, 
все вокруг меняется с беше-
ной скоростью — меняется 
и сам человек, и его отно-
шение к окружающей дей-
ствительности, смещаются 
обозначенные когда-то при-
оритеты. Сегодня молодые 
люди соображают быстрее, 
чем мы, они более смелые 
и решительные. В то же вре-

мя молодым людям некогда 
обращаться к первоисточни-
кам, зрить в корень, они при-
выкли обмениваться инфор-
мацией на бегу, впопыхах. 
Окружающая их культура 
также поверхностна, она не 
требует большой работы ума 
и душевных переживаний.
Культура во всем мире и во 
все времена развивается 
поступательно, перераба-
тывая опыт прошлых по-
колений и рождая новые 
ориентиры и формы. Одна-
ко в 90-е годы распад СССР 
спровоцировал и распад 
единого культурного про-

странства, нарушилась 
связь с предыдущей истори-
ей страны. Ежедневное оха-
ивание и осмеивание цен-
ностей и традиций нашей 
«прошлой» жизни и превоз-
ношение западной модели 
дало свои результаты — ста-
ло нормой обливать самих 
себя грязью. Я убеждена, 
что самое большое богат-
ство России — культура, 
которая формировалась на 
протяжении многих лет, 
и каждое новое поколение 
привносило в нее собствен-
ные краски, формы, идеи. 
Эта связь не может пре-

рываться. В нашей стране 
это произошло в 90-е годы, 
и только сейчас приходит 
осознание того, что поте-
рянные связи нужно восста-
навливать и пытаться соз-
давать на их основе новые 
творения, которыми смогут 
гордиться наши потомки.  
Давно известно, что куль-
турные процессы могут пре-
бывать в разных состояни-
ях: прогресса, регресса, за-
стоя, упадка и деградации. 
Мне хочется верить в то, что 
наша культура стоит на по-
роге большого, глобального 
возрождения.

Я ТАК ДУМАЮ

Грохот времени не заглушит Скрябина и Бородина
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Но у театра возникла про-
блема: им теперь не раз-
решают выступать в Доме 
учителя, разве что репети-
ровать еще дают.
— Дом учителя относится 
к Департаменту культуры, 
и его отдали под Москон-
церт. Нас не закрывают и 

не выгоняют. Админи-
страция говорит, что 
нам ищут помещение. 

который посетили мало 
зрителей. У директора До-
ма учителя с театром воз-
ник небольшой конфликт, 
ничего особенного. А де-
вушка, пришедшая к нам, 
оказалась журналисткой. 
И она пустила эту рассылку, 
усилив все домыслом, что 
театр выгоняют. На самом 
деле это все неправда. У нас 
был спектакль, очередь на 
который стояла до самого 
Кузнецкого Моста. 

22 октября 
2015 года. 
Актриса (слева) 
и режиссер 
Иосиф Нагле 
(справа) Театра 
на французском 
языке
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Актер Алексей Гуськов номинирован на «азиатский Оскар» в категории «Лучшая мужская роль» 

Певцу Валерию Леон-
тьеву — 66, но он и не 
думает прекращать ак-
тивную сценическую де-
ятельность. Вот и в про-
шлую пятницу Валерий 
Яковлевич дал сольный 
концерт в Кремлевском 
дворце, после чего мы 
подробно поговорили 
с ним о скрытых поворо-
тах его судьбы.

Валерий Яковлевич, вы 
на эстраде больше 40 лет! 
Так мало? А все потому, что 
час в день физической на-
грузки с утра — и тогда два 
с лишним часа концерта 
в высоком темпе вечером. 
Это ведь немного, правда? 
Если учесть, что в сутках 
двадцать четыре часа. Ну 
и умеренность в еде, конеч-
но. Когда питаешься на три 
«с»: скупой завтрак, скром-
ный обед, скудный ужин. 
У меня такое ощу-
щение, что ваша 
жизнь вообще —  
«исключение из 
правил». Кто же 
вам помогал?
Первый учитель 
у меня был в пер-
вом классе. Он выбрал меня 
солистом на уроках пения. 
Затем во Всероссийской 
творческой мастерской 
эстрадного искусства моим 
педагогом был известный 
в то время певец Георгий 
Виноградов. Позже он го-
ворил в интервью, что го-
лос у меня был поставлен от 
природы. Ну а про участие 
в моей судьбе Давида Тух-
манова и Раймонда Паулса, 
которые помогли мне про-

бить советские цензурные 
заслоны, все, надо думать, 
наслышаны. Хорошим учи-
телем была и сама жизнь.
А на большую сцену проби-
вались с трудом?
Еще бы! Первые 13 лет, если 
считать с 9 апреля 1972 го-
да, когда в Доме культуры 
шахтеров и строителей 
Воркуты состоялся мой пер-
вый сольный концерт, было 
очень сложно. Потом стало 
полегче. 
А в современный шоу-биз-
нес вы вписались автомати-
чески?
С чего вы взяли? Я совер-
шенно не вписан в совре-
менный шоу-бизнес, ни 
в его медийную составля-
ющую, ни в финансовую. 
Я — артист эстрады и живу 
по классическим  законам 
этого жанра, первый из ко-
торых: артист работает для 
своей публики, гастролиру-
ет и пишет новые песни. Со 
многих точек зрения это се-
годня не то чтобы нехорошо, 
это невыгодно. Но всю свою 

жизнь я мечтал 
именно об этом. 
Неужели кроме 
творчества вам 
ничего не до-
ставляет удоволь-
ствия?
Отчего же нет? 

Кроме рок-н-ролла, это... 
шампанское. Перед моим 
прошлогодним концертом 
в Кремле поклонники при-
готовили мне сюрприз — 
заказали несколько бутылок 
шампанского, где вместо 
традиционной этикетки 
была наклеена специаль-
ная, с моим изображением, 
и красовалось название «Ва-
лерий Леонтьев». И вот они 
с этими бутылками показа-
лись прессе. На следующее 
утро газеты вышли с заго-
ловками типа «Валерий Ле-
онтьев получил на концерте 
шампанское имени себя». 
Вскоре эта информация пре-
вратилась в сообщение, что 
я решил заняться произ-
водством этого напитка. 
Дальше я оброс вино-
градниками. Сначала 
в Крыму, а потом и во 
Франции. Потом стал 
знатным виноделом. 
Следом мне начали 
звонить производи-
тели вина и пригла-
шать на выставки со 
своим продуктом, за-
давать притом разные 
производственные во-
просы. 
Ваш путь на большую сцену 
был сложным. Как пробиться 
молодым в лидеры сейчас?
Та лантлив ая молодежь 
есть всегда. Но  есть старый 
анекдот: «Мы вам все сде-

лаем быстро, качественно, 
дешево. Выберите любые 
два пункта». А если гово-
рить серьезно, то, конечно, 
главное — талант и пахота. 
Удача тоже любит упорных. 
Протекция может открыть 
нужную дверь, но она не за-
ставит людей тебя любить 
незаслуженно. Хотя, ко-
нечно, протянутая рука 
еще никому не меша-
ла. Но все-таки осно-
ва — фанатичная 
вера в то, что ты 
делаешь, страсть, 
с которой отда-
ешься воплоще-
нию мечты. 

Валерий Яковлевич, непро-
стой вопрос: сложно жить на 
две страны?
Я живу на одну страну — 
Россию. За ее пределами 
я несколько раз в году га-
стролирую и провожу от-
пуск. А вот именно живу-то 
я здесь. Что касается дома: 
когда по 10 месяцев прово-
дишь на гастрольном марш-
руте, как ответить: «Где 
твой дом?» Хотя как мне от-
носиться, например,  к сто-
лице, к ее центру? Сколько 
лет жил в Колокольниковом 
переулке у Чистых прудов, 
в центре города проходили 
концерты. Это  моя жизнь.

Как Валерий Леонтьев 
стал виноделом

Ольга Соколова
edit@vm.ru

6 сентября 2011 года. 
Валерий Леонтьев 
на международном 
фестивале 
CrimeaMusicFest 
в Ялте (1). Творческий 
вечер певца 
на фестивале «Новая 
волна-2015 » с певицей 
Нюшей (2). Под куполом 
Цирка на Цветном 
бульваре, 1982 год (3).
На концерте,1980 год (4) 

Как добиваются  
успеха 

известные певцы

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Певец признался: заниматься эстрадой уже невыгодно 

СПРАВКА
Популярный эстрадный 
певец народный артист 
России Валерий Леонтьев  
рoдилcя 19 мapтa 
1949  гoдa в дepeвнe 
Уcть-Уca (Кoми АССР) 
в ceмьe  oлeнeвoдoв 
и зooтexникoв. В разное 
время работал подсобным 
рабочим, электриком, 
портным. В 1972 году дал 
первый сольный концерт, 
тогда же выиграл первый 
региональный конкурс 
«Песня-72».  Был соли-
стом группы «Мечтатели», 
позднее носившей назва-
ние «Эхо». 11 лет подряд 
(1980–1991) носил титул 
певца года. 5-кратный об-
ладатель национальный 
премии «Овация».

ий Оскар» в категории «Лучшая мужская роль» 
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6 сентября 2011 года. 
Валерий Леонтьев 
на международном 
фестивале 
CrimeaMusicFest 
в Ялте (1). Творческий 
вечерпевца 
на фестивале «Новая 
волна-2015 » с певицей 
Нюшей (2). Под куполом 
Цирка на Цветном 
бульваре, 1982 год (3).
На концерте,1980 год (4) 

Я хочу знать! 
Дорогие читатели! Приглашаем вас присоединиться 

к следующему большому интервью со звездой. Вам кажется, 
что мы чего-то недоговариваем, задаем банальные вопросы? 

Спросите у звезды что-нибудь эдакое сами. 
Напоминаем, что свои вопросы вы можете присылать на номер 

(929) 996-49-79 в виде sms или письмом 
на okruga@vm.ru до 20 ноября. 
Очередная звезда, с которой 

вы сможете поговорить, — актер

Юрий Стоянов

Кроме рок-н-
ролла, я люблю 
шампанское 
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Бюджетное учреждение  «Жилищник» с 2016 года будет обслуживать более 60 процентов домов  Москвы
ОФИЦИАЛЬНО

На публичные слушания 
представляется проект межевания 
территории квартала № 796 
Пресненского района, ограниченного 
Звенигородским шоссе, улицей 
Сергея Макеева, Шмитовским 
проездом, 2-й Черногрязской улицей. 
Информационные материалы по теме 
публичных слушаний представлены 
на экспозиции по адресу: Шмитовский 
пр-д, 2, стр. 3, 1-й этаж, кабинет 
№ 16 (Центр по работе с населением 
и организациями). 
Экспозиция открыта с 12 ноября 
по 19 ноября 2015 года.
Часы работы: в рабочие дни с 15:00 
до 19:00, в субботу с 11:00 до 15:00, 
воскресенье — выходной. На выставке 
проводятся консультации по теме 
публичных слушаний.
Собрание участников публичных 
слушаний состоится 2 декабря 
2015 года в 19:00 часов по адресу: 
Шмитовский пр-д, 2, стр. 3, 1-й этаж, 
кабинет №16 (Центр по работе 
с населением и организациями).
Время начала регистрации участников: 
18:30.
В период проведения публичных 
слушаний участники публичных 
слушаний имеют право представить 
свои предложения и замечания 
по обсуждаемому проекту посредством:
■записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции;
■внесения записи в книгу (журнал) 
регистрации участвующих в собрании 
участников публичных слушаний;
■подачи в ходе собрания письменных 
предложений и замечаний;
■направления в течение недели 
со дня проведения собрания 
участников публичных слушаний 
письменных предложений, замечаний 
в Окружную комиссию.

■ 
На публичные слушания 
представляется проект межевания 
территории части квартала № 619 
Пресненского района, ограниченного 
Большой Грузинской улицей, 
Зоологической улицей, границей 
Московского зоопарка. 
Информационные материалы по теме 
публичных слушаний представлены 
на экспозиции по адресу: Шмитовский 
пр-д, 2, стр. 3, 1-й этаж, кабинет 
№ 16 (Центр по работе с населением 
и организациями). 
Экспозиция открыта с 12 ноября 
по 19 ноября 2015 года.
Часы работы: в рабочие дни с 15:00 
до 19:00, в субботу с 11:00 до 15:00, 
воскресенье — выходной. На выставке 
проводятся консультации по теме 
публичных слушаний.
Собрание участников публичных 
слушаний состоится 3 декабря 
2015 года в 19:00 часов по адресу: 
Шмитовский пр-д, 2, стр. 3, 1-й этаж, 
кабинет №16 (Центр по работе 
с населением и организациями).
Время начала регистрации участников: 
18:30.
В период проведения публичных 
слушаний участники публичных 
слушаний имеют право представить 
свои предложения и замечания 
по обсуждаемому проекту посредством:
■записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции;
■внесения записи в книгу (журнал) 
регистрации участвующих в собрании 
участников публичных слушаний;
■подачи в ходе собрания письменных 
предложений и замечаний;
■направления в течение недели 
со дня проведения собрания 
участников публичных слушаний 
письменных предложений, замечаний 
в Окружную комиссию.

■ 
На публичные слушания 
представляется проект межевания 

территории квартала № 46 
Пресненского района, ограниченного 
Большой Никитской улицей, Малым 
Кисловским переулком, Нижним 
Кисловским переулком, Калашным 
переулком. 
Информационные материалы по теме 
публичных слушаний представлены 
на экспозиции по адресу: Шмитовский 
пр-д, 2, стр. 3, 1-й этаж, кабинет 
№ 16 (Центр по работе с населением 
и организациями). 
Экспозиция открыта с 12 ноября 
по 19 ноября 2015 года.
Часы работы: в рабочие дни с 15:00 
до 19:00, в субботу с 11:00 до 15:00, 
воскресенье — выходной. На выставке 
проводятся консультации по теме 
публичных слушаний.
Собрание участников публичных 
слушаний состоится 30 ноября 
2015 года в 19:00 часов по адресу: 
Шмитовский пр-д, 2, стр. 3, 1-й этаж, 
кабинет №16 (Центр по работе 
с населением и организациями).
Время начала регистрации участников: 
18:30.
В период проведения публичных 
слушаний участники публичных 
слушаний имеют право представить 
свои предложения и замечания 
по обсуждаемому проекту посредством:
■ записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции;
■ внесения записи в книгу (журнал) 
регистрации участвующих в собрании 
участников публичных слушаний;
■ подачи в ходе собрания письменных 
предложений и замечаний;
■ направления в течение недели 
со дня проведения собрания 
участников публичных слушаний 
письменных предложений, замечаний 
в Окружную комиссию.

■ 
На публичные слушания 
представляется проект межевания 
части территории квартала, 
ограниченного: Новорязанской ул., 
Басманным переулком, Рязанским 
переулком, Рязанским проездом. 
Информационные материалы по теме 
публичных слушаний представлены 
на экспозиции по адресу: 
В. Красносельская ул., 34, в помещении 
региональной общественной 
организации содействия воспитанию 
всестороннего развития молодого 
поколения «Детско-юношеский центр 
«САМ ПЛЮС».
Экспозиция открыта с 10.11.2015 
по 16.11.2015 года, выходной день — 
воскресенье.
Часы работы: с 16:00 до 19:00, 
в субботу — с 10:00 до 15:00. 
На выставке проводятся консультации 
по теме публичных слушаний.
Собрание участников публичных 
слушаний состоится 26.11.2015 года
в 19:00 по адресу: 
В. Красносельская ул., 34, в помещении 
региональной общественной 
организации содействия воспитанию 
всестороннего развития молодого 
поколения «Детско-юношеский центр 
«САМ ПЛЮС».
Начало регистрации участников — 
18:30.
В период проведения публичных 
слушаний участники слушаний имеют 
право представить свои предложения 
и замечания по обсуждаемому проекту 
посредством:
■записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции;
■ выступления на собрании 
участников публичных слушаний;
■внесения записей в книгу (журнал) 
регистрации участвующих в собрании 
участников публичных слушаний;
■направления в течение недели 
со дня проведения собрания 
участников публичных слушаний 
письменных предложений, замечаний 
в Окружную комиссию.

■
На публичные слушания 
представляется проект межевания 
территории квартала № 44 
Пресненского района, ограниченного 
Средним Кисловским переулком, 
Большим Кисловским переулком, 
Нижним Кисловским переулком, 
Малым Кисловским переулком. 
Информационные материалы по теме 
публичных слушаний представлены 
на экспозиции по адресу: Шмитовский 
пр-д, 2, стр. 3, 1-й этаж, кабинет 
№ 16 (Центр по работе с населением 
и организациями). 
Экспозиция открыта с 12 ноября 
по 19 ноября 2015 года.
Часы работы: в рабочие дни с 15:00 
до 19:00, в субботу с 11:00 до 15:00, 
воскресенье — выходной. На выставке 
проводятся консультации по теме 
публичных слушаний.
Собрание участников публичных 
слушаний состоится 1 декабря 
2015 года в 19:00 часов по адресу: 
Шмитовский пр-д, 2, стр. 3, 1-й этаж, 
кабинет №16 (Центр по работе 
с населением и организациями).
Время начала регистрации участников: 
18:30.
В период проведения публичных 
слушаний участники публичных 
слушаний имеют право представить 
свои предложения и замечания 
по обсуждаемому проекту 
посредством:
■записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции;
■внесения записи в книгу (журнал) 
регистрации участвующих в собрании 
участников публичных слушаний;
■подачи в ходе собрания письменных 
предложений и замечаний;
■направления в течение недели 
со дня проведения собрания 
участников публичных слушаний 
письменных предложений, замечаний 
в Окружную комиссию.

■ 
На публичные слушания 
представляется проект межевания 
территории части квартала № 232 
Пресненского района, ограниченного 
Малой Бронной улицей, 
Ермолаевским переулком, Большим 
Козихинским переулком, Малым 
Козихинским переулком. 
Информационные материалы по теме 
публичных слушаний представлены 
на экспозиции по адресу: Шмитовский 
пр-д, 2, стр. 3, 1-й этаж, кабинет 
№ 16 (Центр по работе с населением 
и организациями). 
Экспозиция открыта с 12 ноября 
по 19 ноября 2015 года.
Часы работы: в рабочие дни с 15:00 
до 19:00, в субботу с 11:00 до 15:00, 
воскресенье — выходной. На выставке 
проводятся консультации по теме 
публичных слушаний.
Собрание участников публичных 
слушаний состоится 7 декабря 
2015 года в 19:00 часов по адресу: 
Шмитовский пр-д, 2, стр. 3, 1-й этаж, 
кабинет №16 (Центр по работе 
с населением и организациями).
Время начала регистрации участников: 
18:30.
В период проведения публичных 
слушаний участники имеют право 
представить свои предложения 
и замечания по обсуждаемому проекту 
посредством:
■записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции;
■внесения записи в книгу (журнал) 
регистрации участвующих в собрании 
участников публичных слушаний;
■подачи в ходе собрания письменных 
предложений и замечаний;
■направления в течение недели 
со дня проведения собрания 
участников публичных слушаний 
письменных предложений, замечаний 
в Окружную комиссию.

Номера контактных телефонов 
Окружной комиссии:
(495) 912-51-25, (499) 256-35-43.
Почтовый адрес Окружной комиссии:
109147, г. Москва, ул. Марксистская, 
24. Электронный адрес Окружной 
комиссии: nisapovaak1@ mos.ru.
Информационные материалы 
по проекту размещены на сайтах 
в интернете: официальный портал 
префектуры ЦАО (http://cao.mos.
ru) и официальный портал управы 
Пресненского района (http://presnya.
mos.ru/).

■ 
На публичные слушания 
представляется проект 
градостроительного межевания 
территории квартала № 1362 
Басманного района, ограниченного 
Семеновской набережной, 
Гольяновской улицей, улицей 
Госпитальный Вал, улицей Новая 
Дорога.
Информационные материалы по теме 
публичных слушаний представлены 
на экспозиции по адресу: ул. Новая 
Басманная, 37, стр. 1, комн. 119, 
в здании управы Басманного района.
Экспозиция открыта с 9 ноября 
по 16 ноября 2015 года.
Часы работы: по рабочим дням — 
с 15:00 до 19:00, суббота — с 11:00 
до 15:00, воскресенье — выходной день. 
На выставке проводятся консультации 
по теме публичных слушаний.
Собрание участников публичных 
слушаний состоится 30 ноября 
2015 года в 19:00 по адресу: ул. Новая 
Басманная,37, стр. 1, комн. 216, 
в здании управы Басманного района.
Время начала регистрации 
участников — с 18:30.
В период проведения публичных 
слушаний участники публичных 
слушаний имеют право представить 
свои предложения и замечания 
по обсуждаемому проекту посредством:
■ записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции;
■ выступления на собрании 
участников публичных слушаний;
■внесения записи в книгу (журнал) 
регистрации участвующих в собрании 
участников публичных слушаний;
■ подачи в ходе собрания письменных 
предложений и замечаний;
■ направления в течение недели 
со дня проведения собрания участников 
публичных слушаний письменных 
предложений, замечаний в Окружную 
комиссию при правительстве Москвы 
по вопросам градостроительства, 
землепользования и застройки в ЦАО.

■ 
На публичные слушания 
представляется проект 
градостроительного межевания 
территории квартала № 1075 
Басманного района, ограниченного 
Аптекарским переулком, Бауманской 
улицей, Денисовским переулком, 
Большим Демидовским переулком.
Информационные материалы по теме 
публичных слушаний представлены 
на экспозиции по адресу: ул. Новая 
Басманная, 37, стр. 1, комн. 119, 
в здании управы Басманного района.
Экспозиция открыта с 9 ноября 
по 16 ноября 2015 года.
Часы работы: по рабочим дням — 
с 15:00 до 19:00, суббота — с 11:00 
до 15:00, воскресенье — выходной день. 
На выставке проводятся консультации 
по теме публичных слушаний.
Собрание участников публичных 
слушаний состоится 26 ноября 
2015 года в 19:00 по адресу: ул. Новая 
Басманная, 37, стр. 1, комн. 216, 
в здании управы Басманного района.
Время начала регистрации 
участников — с 18:30.
В период проведения публичных 
слушаний участники публичных 

слушаний имеют право представить 
свои предложения и замечания 
по обсуждаемому проекту 
посредством:
■ записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции;
■ выступления на собрании 
участников публичных слушаний;
■ внесения записи в книгу (журнал) 
регистрации участвующих в собрании 
участников публичных слушаний;
■ подачи в ходе собрания письменных 
предложений и замечаний;
■ направления в течение недели 
со дня проведения собрания участников 
публичных слушаний письменных 
предложений, замечаний в Окружную 
комиссию при правительстве Москвы 
по вопросам градостроительства, 
землепользования и застройки в ЦАО.

■
На публичные слушания 
представляется проект 
градостроительного межевания 
территории квартала № 1047 
Басманного района, ограниченного 
Ольховской улицей, Нижней 
Красносельской улицей, Елоховским 
проездом, Новорязанской улицей.
Информационные материалы по теме 
публичных слушаний представлены 
на экспозиции по адресу: ул. Новая 
Басманная,37, стр. 1, комн. 119, 
в здании управы Басманного района.
Экспозиция открыта с 9 ноября 
по 16 ноября 2015 года.
Часы работы: по рабочим дням — 
с 15:00 до 19:00, суббота — с 11:00 
до 15:00, воскресенье — выходной день. 
На выставке проводятся консультации 
по теме публичных слушаний.
Собрание участников публичных 
слушаний состоится 2 декабря 
2015 года в 19:00 по адресу: ул. Новая 
Басманная, 37, стр. 1, комн. 216, 
в здании управы Басманного района.
Время начала регистрации 
участников — с 18:30.
В период проведения публичных 
слушаний участники имеют право 
представить свои предложения 
и замечания по обсуждаемому проекту 
посредством:
■ записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции;
■выступления на собрании участников 
публичных слушаний;
■внесения записи в книгу (журнал) 
регистрации участвующих в собрании 
участников публичных слушаний;
■подачи в ходе собрания письменных 
предложений и замечаний;
■направления в течение недели 
со дня проведения собрания 
участников публичных слушаний 
письменных предложений, 
замечаний в Окружную комиссию 
при Правительстве Москвы 
по вопросам градостроительства, 
землепользования и застройки в ЦАО.

■ 
На публичные слушания 
представляется проект 
градостроительного межевания 
территории квартала № 1063 
Басманного района, ограниченного 
Старой Басманной улицей, 
Гороховским переулком, Малым 
Демидовским переулком, улицей 
Казакова.
Информационные материалы по теме 
публичных слушаний представлены 
на экспозиции по адресу: ул. Новая 
Басманная, 37, стр. 1, комн. 119, 
в здании управы Басманного района.
Экспозиция открыта с 9 ноября 
по 16 ноября 2015 года.
Часы работы: по рабочим дням — 
с 15:00 до 19:00, суббота — с 11:00 
до 15:00, воскресенье — выходной день. 
На выставке проводятся консультации 
по теме публичных слушаний.
Собрание участников публичных 
слушаний состоится 3 декабря 

2015 года в 19:00 по адресу: ул. Новая 
Басманная, 37, стр. 1, комн. 216, 
в здании управы Басманного района.
Время начала регистрации 
участников — с 18:30.
В период проведения публичных 
слушаний участники публичных 
слушаний имеют право представить 
свои предложения и замечания 
по обсуждаемому проекту 
посредством:
■ записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции;
■ выступления на собрании 
участников публичных слушаний;
■ внесения записи в книгу (журнал) 
регистрации участвующих в собрании 
участников публичных слушаний;
■ подачи в ходе собрания письменных 
предложений и замечаний;
■ направления в течение недели 
со дня проведения собрания участников 
публичных слушаний письменных 
предложений, замечаний в Окружную 
комиссию при Правительстве Москвы 
по вопросам градостроительства, 
землепользования и застройки в ЦАО.

■ 
На публичные слушания 
представляется проект 
градостроительного межевания 
территории квартала № 301 
Басманного района, ограниченного 
улицей Покровка, улицей Земляной 
Вал, Малым Казенным переулком, 
Лялиным переулком.
Информационные материалы по теме 
публичных слушаний представлены 
на экспозиции по адресу: ул. Новая 
Басманная, 37, стр. 1, комн. 119, 
в здании управы Басманного района.
Экспозиция открыта с 9 ноября 
по 16 ноября 2015 года.
Часы работы: по рабочим дням — 
с 15:00 до 19:00, суббота — с 11:00 
до 15:00, воскресенье — выходной день. 
На выставке проводятся консультации 
по теме публичных слушаний.
Собрание участников публичных 
слушаний состоится 25 ноября в 19:00 
по адресу: ул. Новая Басманная, 37, 
стр. 1, комн. 216, в здании управы 
Басманного района.
Время начала регистрации 
участников — с 18:30.
В период проведения публичных 
слушаний участники имеют право 
представить свои предложения 
и замечания по обсуждаемому проекту 
посредством:
■ записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции;
■ выступления на собрании 
участников публичных слушаний;
■ внесения записи в книгу (журнал) 
регистрации участвующих в собрании 
участников публичных слушаний;
■ подачи в ходе собрания письменных 
предложений и замечаний;
■ направления в течение недели 
со дня проведения собрания участников 
публичных слушаний письменных 
предложений, замечаний в Окружную 
комиссию при Правительстве Москвы 
по вопросам градостроительства, 
землепользования и застройки в ЦАО.
Номера контактных справочных 
телефонов Окружной комиссии: 
(499) 763-31-04, (495) 912-51-25.
Почтовый адрес Окружной комиссии: 
109147, Москва, ул. Марксистская, 
24. Электронный адрес Окружной 
комиссии: nisapovaak1@mos.ru. 
Информационные материалы 
по проекту размещены на сайтах 
в интернете: официальный портал 
управы Басманного района (http://
basman.mos.ru).

Комиссия при правительстве 
Москвы по вопросам 
градостроительства, 
землепользования и застройки 
в ЦАО (Окружная комиссия)

Оповещение о проведении публичных слушаний
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СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
Балл. Ландау. Айвенго. 
Креп. Миссис. Кляр. 
Инки. Гагат. Бендер. Рога. 
Атлас. Рапорт. Корсак. 
Звук. Копр. Кринум. Сан. 
Бега. Анод. Гинеколог. 
Скакун. Кий. Рана.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
Барби. Унисон. Призрак. 
Дно. Вина. Рисунок. Бук-
сир. Куду. Лапки. Носик. 
Пани. Корней. Георг. Ар-
тур. Бор. Глагол. Стрела. 
Агата. Гон. Атас. Курага.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

Между Маросейкой 
и Кривоколенным 
переулком пролегает 
Армянский переулок. 
Происхождение назва-
ния очевидно?

Оказывается, не все так 
просто. Да, с  XVI века эту 
местность стали заселять 
представители армян-
ской диаспоры, а спустя 
три века на улице посе-
лилась семья Лазарянов. 
Меценатами были: соз-
дали училище для детей 
из армянских бедных 
семей, а затем и Лазарев-
ский институт восточных 
языков. Но свое название 
переулок получил только 
в 1781 году, когда власти 
позволили построить ар-
мянскую церковь.
К с т а т и ,  п р и  п о ж а р е 
1812 года переулок не по-
страдал. И благодаря все 
той же армянской диаспо-
ре. Дело в том, что у На-
полеона был мемелюк, 
личный телохранитель 
Рустам Раза, армянин по 
национальности. Жители 
переулка попросили его 
выделить отряд солдат, 
которые спасли улицу 
от пожара. Вот такая ма-
ленькая хитрость.

ПРЕДАНИЯ

Армяне 
переулок 
спасли 

Екатерина Шамина
e.shamina@vm.ru

Роль Бубы из Одессы 
в «Неуловимых мстите-
лях» стала визитной кар-
точкой Бориса Сичкина. 
Как и его экранный ге-
рой, актер обладал боль-
шим чувством юмора.

— С композитором Мар-
ком Фрадкиным во время 
войны мы долгое время 
были в одной части, где он 
заслужил звание «самого 
жадного скупердяя средней 
полосы России». Покойный 
Ян Френкель, талантливый 
композитор и очарователь-
ный человек, рассказывал 

мне, что Фрадкин посто-
янно уговаривал его зайти 
в гости, посидеть за рюм-
кой у его уникального бара. 
Уговорил. Они встретились 
около его дома:
— Ян, в моем баре все есть, 
но чтобы его не 
разрушать, ку-
пи бутылочку 
водки. Закуски 
навалом, но на 
всякий случай 
купи колбаски, 
если хочешь, сы-
ра, ну, рыбки какой-нибудь 
и возьми батон хлеба. 
В результате они выпили 
водку Френкеля, закусили 
его продуктами, а Фрадкин 
чая не предложил. Я вспом-
нил эту историю, когда вы-

шел из кутузки. В 1971 году 
меня по ложному обвине-
нию посадили в тюрьму. 
Когда выпустили, я решил 
уехать из страны. 23 мая 
1979 года мы приехали в аэ-
ропорт «Шереметьево» — 

летели в Вену. 
Рейс отк лады-
вался — в связи 
с  в ы л е т о м  т о 
комсомольской 
делегации в Ин-
дию, то профсо-
юзной делегации 

в Мексику, то партийной 
делегации в Китай. И уез-
жавший со мной приятель 
вдруг неожиданно предло-
жил:
— Слушай, если они все уез-
жают, давай останемся.

АКТЕРСКИЕ БАЙКИ

Если комсомольские делегации уезжают, то Буба остается 

Игорь Логвинов
edit@vm.ru

Народный артист СССР 
Анатолий Папанов 
родился 30 октября 
1922 года.

Актерская судьба порой 
непредсказуема. Анато-
лий Дмитриевич вернулся 
с фронта в 1942-м с изуродо-
ванной ногой. Все его одно-
полчане погибли. Скром-
ный был человек: ходил по 

городу в темных очках и бе-
рете, чтобы не узнали. Меч-
тал сниматься в «серьезных» 
фильмах — как, например, 
его последний фильм «Хо-
лодное лето 53-го». А по-
пулярен стал, сыграв в «Бе-
регись автомобиля» тестя 
героя Андрея Миронова 
и контрабандиста Лелика 
в «Бриллиантовой руке». 
Но после этого его уже не 
пропускали, узнав на улице, 
бежали знакомиться, цити-
руя героев фильма: «Усе, 
шеф, береги руку, Сеня».

Александр Македонский, 
слушая пространное обви-
нение против кого-то, зат-
кнул себе одно ухо и, когда 
его спросили, зачем он это 
сделал, ответил: «Поберегу 
это ухо для обвиняемого».

●
У императрицы Екате-
рины II умерла любимая 
собака Томсон. Она по-
просила графа Брюса рас-
порядиться, чтобы из со-
баки сделали чучело. Граф 
Брюс приказал Н. И. Ры-
лееву «сделать из Томсона 
чучело». Рылеев недолго 
думая отправился к бога-
тому и известному банкиру 

Томсону и передал ему во-
лю императрицы. Томсон 
на это не согласился, по-
требовал от Рылеева объ-
яснений, и тогда это дело 
раскрылось.

●
Однажды в приятельской 
беседе один знакомый 
офицер по фамилии Кан-
дыба попросил Пушкина: 
— Скажи-ка, Пушкин, риф-
му на рак и рыба. 
— Дурак Кандыба,— отве-
чал поэт. 
— Э-э-э, ну это у тебя, 
Пушкин, случайно вышло. 
А вот на рыба и рак?
— Кандыба дурак!

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

Анатолий Папанов и рука Сени-недотепы 

Владимир Ратманский
vladimir.ratmansky@vm.ru

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

Анатолий Папанов в роли Лели-
ка из к/ф «Бриллиантовая рука» 

3 сентября 2015 года. Армян-
ский переулок после дождя

Борис Сичкин в роли Бубы из к/ф 
«Неуловимые мстители» (1966)

О быте и нравах 
советских 

композиторов

МОСКВАЦЕНТР.РФ

НАСТРОЕНИЕ

Окна квартиры на пер-
вом  этаже дома, в ко-
тором когда-то жили 

мои родители, только осе-
нью и зимой можно разгля-
деть с улицы. В спутанных 
ветках высоких деревьев ма-
ячит синяя краска балкона, 
стекла в деревянных рамах. 
Летом, когда  зелень распу-
скается, в  квартире почти 
всегда темно. Солнечный 
свет оставил попытки про-
биться через густые кроны. 
Я давно не видела этих де-
ревьев, эту девятиэтажку 
с квартирой на первом эта-
же, давно не бывала в тех 
местах. Работа, дети, метро, 
да и не живет в этой скрытой 
ветвями квартире никто 
уже много лет. Но я помню 
обои в цветочек, покрытые 
морилкой дверные косяки, 
занавески-макраме. По-
тому что это мое детство. 
А еще я помню эти деревья. 
Летним солнечным днем 
мы с папой решили: идем 
сажать под окнами новень-
кой квартиры, в которую 
въехали полтора месяца на-
зад, деревца. Где он взял са-
женцы, не знаю  — тогда мне 
казалось это волшебством. 
Лопата, огромное ведро с об-
лупившейся краской, тонкие 
палочки кленов — на земле 
в ряд, рядом молоденькая 
сирень, вязы. Повтыкали их 
в землю, полили — настоя-
щий праздник во дворе... Все 
прижились, распустились, 
обрели силу, стали нашими 
соседями. Кто-то скажет: 
акция «Миллион деревьев», 
зачем она? А я отвечу: чтобы 
потом было что вспомнить.              

Клен ты мой 
опавший, 
или Посадил 
дед «репку» 

Оксана Крученко
руководитель Объединенной 
редакции окружных газет
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